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wirtſchaft und Steuerkompromiß
So unbeſtritten der politiſche Erfolg der Regierung

Wirth auch iſt die wirt chaftliche Betrachtung rer Dinge
darf keineswegs ſich dadurch über die außerordentichen
Schwierigkeiten des materiellen Jnhalts der jetzt getroffe
nen Vereinbarungen hinwegtäuſchen Ohne die endgültige
Fixierung der Forderungen der Entente für das Jahr 1922
geſchweige denn für künſtige Jahre zu kennen iſt in dem
Steuerkompromiß durch Einbeziehung der Zwangsanleihe
die Höhe der Belaſtungen des Geld und Sachlapitals ſo
hoch geſchraubt daß man die Auswirkungen auch noch gar
nicht ermeſſen kann Dieſe außerordentliche Kräfteentzie
hung bleibt finanz wirtſchaftlich und außenpolitiſch ohne Er
fölg wenn es jetzt bei den kommenden Verhandlungen mit
der Entente nicht gelingt deren Forderungen in den nun
mehr vorgezeichneten Rahmen einzupreſſen wenn hier er
hebliche Ueberſorderungen offen bleiben und anſpornen zu
weiterem Markſturz mit allen inflatoriſchen Folgen ſein
werden

Was war das materielle Ergebnis von Cannes Wir
zahlen jetzt ab 18 Januar alle 10 Tage einen Be
trag von 31 Millionen Gold mark Hatten wir
unter Berückſichligung der Sachleiſtungsanrechnungen nach
dem Londoner Ult matum am 15 Januar und 15 Fe
bruar zuſammen 745 Millionen Goldmark bar zu zahlen ſo
ſollen jetzt in dieſem Zeitraum durch 3 Dekadenzahlungen
93 Millionen Golomark daneben für 252 Minionen Go d
mark Sachleiſtungen der Entente zur Verfügung geſtelle
werden d h ohne daß bisher eine Aufhebung eines Teiles
unſerer Verpflichtungen erſolgte ſind uns von 745 Millio
nen Goldmark 400 Millionen Goldmark geſtundet worden
mit dem vor äufigen Wunſch der Alliierten dieſen Betrag
in ſpäteren Zahlungsſfriſten erheben zu können Berück
ſichtigt man nun daß für dieſe Deladenverteilung unſerer
Zahlungsleiſtungen in fremdländiſchen Deviſen eine ſo
ſtarke Auseinanderziehung unſerer Nachfrage nach dieſen
Deviſen auf dem internationalen Finanzmartkt erfolgt daß
damit eine Wiederholung der chaotiſchen Geſtaltungen vom
Auguſt v J verhindert wird ſo iſt einer der Schlüſſel für
die derzeitige Politik der Entente gegeben Organiſation
3 deut chen Erfüllung in andere Länder nicht ſchädigender

Form
Für eine wirtſchaftliche Betrachtung der Geſamth it

des Steuerkompromiſſes ergibt ſich daraus daß wir einer
Stabiliſierungsperiode der Mark zweifel
los nunmehr entgegengehen einer Staäbiliſie
rung die ſich aber auf einer außerordentlich ungünſtigen
Grundlage anzubahnen ſcheint Der internt tionale Dru
auf dem Pe,piermarkwert wird ſoweit erhalten bleiben daß
eine weſent iche Verbeſſerung der Mäarkkurſe nicht zu erwar
ten iſt Die Unniöglichkeit der inneren Wirtſchaſt von heute
auf morgen die Hilfe der Norenpreſſe zu eniziehen wird
Hand in Hand mit der Notwendigkeit des Abbaus der Zu
ſchußwirt chaft und der Reſte der Zwangs wirtſchaft das
innere Preisniveau mehr oder weniger ſchnell an das Ni
veau der Weltmarktpreiſe heranbringen Man mache ſich
llar welche notreiche Uebergangsperiode uns bevorſteht bei
einer Stabiliſierung des Wertes der Papiermark im Durch
ſchnitt der derzeirigen internationalen Markkurſe

Wenn jetzt durch das Steuerkompromiß eine innere Ein
nahmemöglichkeit von etwa 100 Milliarden Papiermark ge
ſchaffen worden iſt ſo darf dagegen nicht vergeſſen werden
daß die Geſamtheit dieſer Einnahmen vorausſichtlich im
Jahre 1922 burch den inneren ordentlichen Etat in An pruch
j genommen wird Man darf nicht vergeſſen daß bei allen
bisher bekannt gewordenen Zahlen die letzthin bewilliglen
neuen Teuerungszulagen für die Veamtenſchaft noch nicht
eingerechnet waren und daß die jetzt einſetzende neue
Bewegung der unteren Beamtenſchaft auf
Gehaltserhöhung Reich Länder und Ge
meinden vorausſichtlich mit ſehr erheb
lichen neuen Ausgaben belaſten wird Und
ebenſowenig darf man überſehen daß die Finanznot der
Länder und Gemeinden angeſichts ihrer Abhängigkeit von
den Reichsſteuern nur behoben werden kann wenn die An
teile an den Reichsſteuern ſehr weſentlich erhöht werden

d h wenn alſo aus den Steuererträgniſſen des Reiches ein
weiterer ſehr erheblicher Teil der direkten Rutzung dieſer
Erkräge für die eigentlichen Reichszwecke entzogen wird
Dabei darf nicht überſehen werden daß die jetzt in Ausſicht
genommene Reform des Landesſteuergeſetzes bei der Neu
feſtſetzung der Anteile von Ländern und Gemeinden ſehr
weitgehend darauf wird Rückſicht nehmen müſſen daß die
erhebliche Ueberſpannung der Steuerſchraube von Seiten
des Reiches in Verbindung mit der Zwangsanleihe für die
Länder und Gemeinden eine außerordentliche Einſchränkung
der Steuereinnahme auf den ihnen verbliebenen ſteuer
rechtlichen Reſervatgebieten mit ſich bringen wird

BHei dem Zuſtandekommen des Steuerkompromiſſes hat
die zuerſt von den Mehrheitsſozialdemokraten auſgeſtellte
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Forderung nach einer Zwangsanleihe ſehr lange erheblich
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Die Regierung zum Ultimatum der Eiſenbahnbeamten
Die ſchärfſſen Waßnahmen weröen angröroht

Die Preſſeſtelle der Reichsregierung drahtet der Saale
Zeitung

Die Reichsregierung deutſcher Eiſenbahnbeamten und An
wärter hat dem Zieichsverkehrsminiſter und dem Reichsfinanz
miniſter am 27 Januar eine Entſchließung ihres erweiterten Vor
ſtandes in welcher die Forderungen des Deutſchen Beamtenbundes
vom 3 Dezember 1921 unter nachdrücklichſter Betonung der nok
wendigen automat ſchen Anpaſſung aller Bezüge an die ſinkende
Kauflraft des Geldes wiederholt werden und binnen fünf Tagen
nach Ueberreichung eine bindende Erklärung über die Annahme
oder Ablehnung verlangt wird überreicht Für den Fall der Ab
lehnung wird der Hauptvorſtand der Reithegewerkſdaft heauf
tragt unverzüglich die letzten gewerkſchaftlichen
Mittel in Anwendung zu bringen Gleichzeitig wird
vom Reichsverkehrsminiſterium auch Aufhebung al ler Er
laſſe und ſonſtigen Anordnungen verlangt durch
die bereits jetzt Einſchränkungen der bisherigen Beſtimmungen
über den Achtſtundentag durchzuführen verſucht werden und die
Zurückziehung des Referentenentwurfes des Arbeitszeitgeſehes ge
fordert da er ein ungerechtfertigtes Ausnahmegeſetz für die Eiſen
bahnbeamten darfſtelle

Der Reichsgewerkſchaft muß bekannt ſein daß die Reichsregie
rung in einem Antwortſchreiben des Reichsfinanzminiſters vom
13 Dezember 1921 auf die Eingabe des Beamtenbundes vom
3 Dezember 1921 darauf hingewieſen hat daß dieſe Forderungen
die einen Geſamtmehragaufwand des Reiches der
Länder und der Gemeinden von 50 bis 69 Mil
liarden Mark bedeuten die gebotene Rückſichtnahme auf
die allgemeine Volkswirtſchaft auf die anderen Kreiſe der Ve
völkerung auf die Finanzlage des Reiches und auf unſere aus
wärtige Lage vermiſſen laſſen und daß es der Reichsregierung
daher nicht möglich ſei die Forderungen als geeignete
Grundlage für neue Verhandlungen anzuſehen Der Reichsgewerk

beſondere ſeitens der demokratiſchen Partei geſunden
Zwangsanleihen werden ebenſo umgelegt wie die Ver
mögensſteuern und erfordern deshalb wie dieſe eingehende
Kataſtrierung und Schätzung der Einze vermögen Die Ge
fahr der Zwangsanleihen liegt in erſter Linie darin daß
ſie den Privatwirtſchaften Vermögensbeſtände entziehen die
zur Aufrechter haltung der Produktion in
bisherigem Umfang unentbehrlich find ſie ver
teuern der Jnduſtrie und dem Handel die erforderlichen Ka
pitalien da eine gerechte Wertermittlungsrorſchrift nicht
beſteht führt ihre Umlage zu ſehr echeblichen Unzerechetg
keiten und zu einer außerordent ich einſeitigen Form der

ſibelaſtung Sehr weſentlich iſt aber vor allen Dingen
daß man bisher in der modernen F nanzpolitik ſchon im
Intereſſe der Finanzwirtſchaft des Staates ſtets darog ab
geſehen hat Zwangsanleihen umzulegen da der Staat
ſelbſt durch die Anerkenntnis auf anderem Wege keinen
Kredit erhalten zu können ſeine Kreditwürdigkeit unler
gräbt und die Ausgabe ſpäterer freien Anleihen auf eine
lange Friſt hinaus verhindert

Bei dem vorliegenden Kompromiß hat man für die
Umlage als Ausgangspunkt die Wertermittlung zum Reichs
notopſer angenommen an deren Stelle auch die Veran a
gung zur neuen Vermögensſteuer treten lann Feſtzuſtellen
iſt hierbei daß bei beiden Veranlagungen insbeſondere
aber wie die Erfahrung gelehrt hat beim Reichsnotopfer
das Geldkapital in ungleich höherem Maße zur Belaſtung
herangezogen worden iſt als das Sachkapital Wenn jetzt
als Schlüſſel für die Verteiung der Zwangsanleihe zuerſt
von der Notopferveranlagung ausgegangen wird ſo iſt da
bei die Gefahr vorhanden daß der Geldlapitalbeſitzer deſſen
wirtſchaftliche Kraft durch die Jnf ation weſentlich zurück
gegangen iſt in ungleich höherem Maße mit Zwanasanleihe
belegt wird als die Sachwertbeſitzer die in der Regel bei
Berückſichtigung der Wertermittlungsvorſchriften des Not
opfergeſetzes nicht nur mit keinem Verluſt ſondern in ge
wiſſen Grenzen wohl ſogar mit einer Stärkung der wirt
ſchaft ichen Kraft ihres Beſitzes rechnen können

Wenn trotz aller dieſer Bedenken die demokratiſche
Frakt on dem Steuerkompromiß zugeſtimmt hat und wenn
es ihr im Zuſammenhang damit gelungen iſt in der weſent
lichſten derzeitigen innerpolitiſchen Frageſtellung in poſiti
vem Sinne die große Koalition von Streſemann bis
Scheidemann zuſammenzubringen ſo hat ſie ſich dazu einmal
unter dem außenpolitiſchen Druck dieſer Tage ent chioſſen
hat aber zum andern dabei ihre Zuſage mit Erfolg von der
Anerkennung einiger Forderungen der Steuergerechtigkeit
und Steuerklarheit ſeitens der Sozigliſten abhängig machen
können Es handelt ſich hier um die verbindliche Zuſage
der Regierung in der direkten Steuergeſetzgebung der fort

ſchreitenden r e zu tragen waspraktiſch für die nächſte Zeit

NHHCfqç0 III

ſchaft muß bekannt ſein daß der Beamtenhund in Ueberein
ſtimmung mit den anderen Großorganiſationen dieſe Forderungen
der Höhe nach fallen gelaſſen hat Der Reichsgewerkſchaft mußte
ferner bekannt ſein daß der Vertreter des Reichsfinanzminiſte
riums in der Sitzung des Reichstages vom 21 Janvar 1922 die
Erklärung abgegeben hat daß es der Abſicht der Reichsregierung
entſpreche bald möglichſt in eine eingehende Ausſprache über die
Beſoldungsofrage einzutreten und alle in Betracht kommende Pro

bleme wie die Möglichkeit einer automa iſchen Anpaſſung der Be
züge an die jeweilige Teuerung ſowie die Fewährung von Ueber
teuerungszuſchüſſen an Beamte uſw mit den Parteien des Reichs
tags eingehend zu prüfen

Jm 23 Ausſchuß des Reichstages iſt die Frage bereits ge
prüſt worden inwieweit den Beamten Wirfſchaftobeihilfen in
Anulehnung an die den Beamten in Ausſicht geſtellten Ueberteue
rungszuſchüſſe in Orten mit beſonders ſchwierigen wirtſchaftlichen
Verhältniſſen gewährt werden können und die Reichsregierung
hat ſich bereit erklärt dieſe Frage am Montag den 30 Jannar
mit den Landesregierungen zu beraten und am Mittwoch
ihre endgültige Stellungnahme im Reichstag
mitzuteilen Ferner hat der 23 Ausſchuß des Reichstages
die Frage der automatiſchen Anpaſſung der Gehälter an die ſin
kende Kanfkraft des Geldes bereits behandelt und am 27 Januar
einem Unterausſchuß zur eingehenden Prüfung überwieſen

Bei dieſer Sachlage iſt das Vorgehen der Reichsgewerkſchaft

nicht nur vollkommen unverſtändlich ſondern
geradez z unverantwortlich Die Reichsregierung er
wartet daß jeder Beamte eine etwaige Aufforderung in den Streik
zu treten und ſich dadurch auf das ſchwerſte gegen ſeine
Beamtenpflichten zu vergehen zurückweiſen wird Die
Regierung wird den ſchärfſten Mitteln gegen jeden ſchul
digen BVegmten einſchreiten ſie wird andererſeits den pflicht

getreuen Veamten mit allen Mitieln Schutz angedeihzen laſſen

u 24 2 ä
ſten Widerſtand ſeitens der bürgerlichen Parteien und ins des Erbſchaftsſteuergeſetzes bedeutet und was auch gleich

zeitig für die jetzt zur Beratung noch ſtehenden Steuern
vom Vermögen und Vermögenszuwachs außerordentlich be
achtlich iſt Sie haben weiterhin die finanzwirtſchaftlich un
ſinnige Nachkriegsgewinnſteuer aus dem Steuerbukett der
Reichsregierung herausreißen können haben die Umſatz
ſteuerfreiheit der Genoſſenſchaften zu Fall gebracht und
durch die einſchränkende Beſtimmung über die Verwendung
der Ergebniſſe der etwaigen Zwangsanleihe von vornherein
dafür geſorgt daß die beſonderen Leiſtungen der Wirtſchaft
gegenüber dem Staat nicht in dem Vacuum der Vefizit
wirtſchaft der Reichsbetriebsverwaltung verſchwinden daß
hier in dieſen Verwaltungen vielmehr die Regierung ge
zwungen wird im Eiltempo endlich einmal für eine techniſch
wirtſchaftiche Reorganiſation und Geſundung zu ſorgen

Zuſammenfaſſend kann geſagt werden daß das Steuer
kompromiß in ſeinen Einzelheiten noch mancherlei
Unklarheiten und ſtarke Schwierigkeiten für die
nächſte Zukunft unſeres Wirtſchaftslebens enthält Wenn

r aber berückſichtigen daß wir jetzt in eine Wirtſchafts
periode eintreten in der ch die Weltwirtſchaftskriſe auch in
erheblichem Umfange auf die inneren deutſchen Wirtſchafts
verhältniſſe auswirken wird ſo muß die Wirtſchaft es als
außerordentlichen Fortſchritt begrüßen daß ſich durch die
Mehrheit von Streſemann bis Scheidemann
eine innerpolitiſche Zuſammenfaſſung der
Kräfte anbahnt die uns vielleicht ohne
ſchwere innere Erſchütterungen durch die
kommenden Notzeiten hindurchbringen kann

Die Ueberreichung
der Keparationsenote erfolgt

Berlin 28 Januar Eigene Drahtmeldung Wie wir
an zuſtändiger Stelle erfahren iſt die Reparationsnote der Re chs
regierung heute mittag um 12 Uhr dem Berliner Vertreter des
Garantiekomitees Prof Haguunin übergeben worden Die
Note deckt ſich inhaltlich mit dem Finanzprogramm über das
wir ſchon in den letzten Tagen mehrfach berichtet haben

51 000 Optanten für Deutſchlandö
Poſen 28 Januur Eigene Drahtmeldung

tteilung des Polniſchen Verbandes zum Schutze der
bezirke wollen von den 25 000 Perſonen die im
etzten 4 Wochen optierten rund 13 000 als Den

Polen bleiben Bisher haben ſich in Poſen

Nach

Weſt
der
in

z

rellen insgeſamt 51 000 Perſonen für Deutſchland
eine gründliche Reviſion j Von dieſen ſind ſchon 31 00 nach Ventjchland ahge



für die angedrobte Entlaſſung habe der

Englands Sorgenkinder
Jn Tegypten ſind von den engliſchen Berichten eine

Reihe von Aufſtändiſchen zu ſchweren Gefängnisſtrafen ver
urteilt worden Trotzdem hat es nicht nur in Kairo ſon
dern in ganz Aegypten wiederum ſchwere Kämpfe gegeben

die über 200 Tote und 1000 Verwundete als
Opfer gefordert haben

Die Gärung in Jndien wird in einer Zuſchrift
des Lord Rortheliffe in die engliſchindiſche Preſſe als ſo
er m ſt bezeichnet wie im Jahre 1857 dem Jahre des furcht
baren dann aber mit unerhörter Grauſamkeit unterdrück
ten Aufſtandes des Nena Sahib Die Gründe der faſt alle
Provinzen umfaſſenden unruhigen Stimmung ſind in der
Beſchränkung der religiöſen Rechte des Sultans in nationa
liſtiſchen Antrieben und vielleicht auch in der Nachwirkung
des bei Ausbruch des Weltkrieges erklärten Dſchihad des
heiligen Krieges des Jslams zu finden

Die Schw erigkeiten der Angorafrage
Havas meldet aus Angora in amtlichen türkiſchen Kreiſen

werde unter Hinweis auf die Gerüchte über den Plan einer Lö
ung der Fragen von Smyrna und Thrazien erklärt Die türkiſche
Rationalverſamlung habe geſchworen keine n anzu
nehmen die dem nationalen Pakt zuwider laufen Dieſer Pakt
enthalte Crundſätze über die Freiheit der Meerengen
unter türkiſcher Souveränität tenu driens an die Türkei Gewährung der Maritza Grenze
volle Wahrung der türkiſchen Rechte auf Smytna und Wieder
erſtattung der durch die Griechen in Kleinaſien und Thragien
angerichteten Schöden Andere Friedensbedingungen ſeien für
die Nationalverſammlung unannehmbar

ris 28 Januar Matin meldet aus Marſaille Ein
türkiſches U Be hat geſtern Nacht die Küſte von Smyrna be
ſchoſſen Die griechiſchen Wachtboote haben das Feuer erwidert
Auf griechiſcher Seite ſind einige Verluſte zu beklagen

Die Auslieſerung der öeut hen Kriegsbeſchuldifgten

25 Januar Die Times melden Englandwerde im Okerſten Rate gegen die Aus lieferung der
deutſchen Kriegsbeſchuldigten ſtimmen einem diesbezüglichen
Mehrheitsbeſchluß werde es ſich jedoch unterwerfen Da die
Jtaliener und Japaner ſich ebenfalls gegen die Auslieferung er
klärt haben dürite der franzöſiſch belgiſche Antrag über
ſtimmt werden

Bildung eines deutſchen Friedenskartells
Wie wir erfahren haben ſich am 26 Januar die folgen

den Friedensverbände zum Deutſchen Friedenskartell zu
ſammengeſchloſſen Deutſche Liga für Völkerbund Deutſche
Friedensgeſellſchaft Verband für internationale Verſtändi
gung Bund Neues Vaterland Friedensbund der Kriegs
teilnehmer Frauenliga für Frieden und Freiheit deut
ſcher Zweig Bund religiöſer Sozialiſten Friedensbund
deutſcher Katholiken Bund der Kriegsdienſtgegner Deut
ſcher pazifiſtiſcher Studentenbund Weltjugendliga Bund
für radikale Ethik Deutſcher Moniſtenbund

Jn der erſten Kundgebung des Deut chen Friedens
kartells die ſich mit dem Haager Weltgerichtshof beſchäftigt
wird darauf verwieſen daß Deutſchland gegenüber die Zu
ſtändigkeit des Weltgerichtshofes bereits vielfach gegeben ſei
Die Vereinigten Staaten ſeien völkerrechtlich in der Lage
ihn unabhängig vom Völkerbunde für ſich anzuerkennen
Jm Weltgerichtshof der von den politiſchen Bindungen der
Friedensverträge frei ſei werde ſich der Geiſt erhabener
Unparteilichteit entwickeln Erfülle dieſe Bundeseinr ch
tung durch vorbildliche Entſcheidung von Rechtsſtreitigteiten
ihre Beſtimmung dann werde von ihr Reues Leben aus
gehen

FAuflö ung des Ber iner Selbſtſchutzes

Wie uns von amtlicher Seite mitgeteilt wird hat Miniſter
Severing in einem Crlaß an den Berliner Polizeipröſidenten
folgendes rerſügt CEemät 8 1 des Geſetzes vom 22 März 1921
Iöſe ich hierdurch mit Zuſtimmung der Reichsregie
rung den Berliner Selbſtſchutz G m b H und den

Falkenbund Stlbſtſchutz Halleſches Tor beide in Berlin mit
ſofortiger Wirkung auf Perfonen die ſich an einer der aufge
löſten Organiſationen beteiligen werden gemäß S 4 a a O
mit Geldſtrafe bis zu 50 000 Mark oder mit Feſtung bis zu 3 Mo
naten oder mit Gefängnis bis zu gleicher Dauer beſtraft

Keichstag
Berlin 28 Januar Eigene Drahtnachricht Die Beſprechung

über den Wagen mangel bei der Reichseiſenbahn wird jortgejfetzt
Der Präſident ſtellt jeſt daß fünf Abgeordnete die auf der Red
nerliſte ſtehen fehlen Es ſind überhaupt nur 25 Abgeordnete
zugegen

Abg Dr Külz Dem führt aus Bei der Reichseiſenbahn
vermiſſe man vielfach die nötige Energie Beim wilden Streit
in Dresden hätte ſchärfer dürchgegriffen werden müſſen um die
Arb itswilligen davor zu bewahren das ſie in den Ausſtand
hineingeriſſen worden

Reichsverlehrsminiſter Gröner ſtellt demgegen
über feſt daß er der Generaldtrektion Anweiſungen für ſcharfe
Maßnahmen gegeben habe Aber der n habe die An
weiſungen nur in ſtark gemilderter Form durchgeführt Die Friſt

Präſident willtürlt
erheblich verlängert Lebdaftes Hört Hörtl

Weiter wird der Ausſchüßantrag betreffend Anſſtellung von
Graadjeten für die künftige Laufdahn von Beamten im Sinne
der Eu gliebursen des Reichstages angenommen

Schluß gegen 2 Ahr

Lanötag
Grundſteuergeſetzentwurf Vertagung

96 Sitzung
Berlin 28 Januar 1920

Wg Greve Btr erklärt das genrrum werde an dem
Geſetzentwurf im Ausſchuß mitarbeiten Ex beantragt die

Einrichtung eines beſonderen Ausſchuſſes von 29 Mitgliedern
Abg Prayer d hält die Einführung einer ſtaat

lichen Grundſteuer nicht für notwendig Notwendig ſei aber
eine Prüfung der wirtſchaftlichen Wirkung dieſer Steuer
Die Grundſteuer müſſe als reine Ertragsſteuer an die Stelle
der alten treten und allein den Gemeinden zugute kommen
Abg Leidich D Vpt iſt mit der Ueberweiſung an
einen beſonderen Steuerausſchuß einverſtanden Die Not
wendigkeit der Beſchaffung neuer Mittel für den preußiſchen
Staat ſei anzuerkennen Die Deutſche Volkspartei wolle
keinesfalls eine Steuer bewilligen die die Produktion erkältet
Die Abwälzbarkeit muß den Hausbeſitzern garantiert und
geſetzlich ermöglicht werden

Abg Wick u lehnt die Steuer ab da ſieeſt Beſitzloſen trifft und auf die Mieter abgewälzt werden
oll

Abg Katz Komm bekämpft gleichfalls die Vorlage
Eine größere Zahl von Eingaben wird dann ohne Er

örterung nach den Anträgen der Ausſchüfſe erledigt Das
Haus vertagt ſich

Nächſte Sitzung Dienstag den 7 Februar 1 Uhr
nachmittags Große Anfragen über die Erſchließung neuer
Steuerauellen für die Gemeinden Vereinigung Waldeks mit
Preußen Entſchädigung der aus Polen vertriebenen An
ſiedler Schluß 543 Uhr

Die Gemeinden
und die Sranntweinbeſteuerung

Jm Branntweinmonopolausſchuß des Reichstages ent
ſpann ſich geſtern eine längere Ausſprache über das Ge
weindeſteuerrecht

Der Demokrat Dietrich Baden beantragte von den
regelmäß gen Verkaufspreiſen und von dem zur Herſtellung
on Monopolerzeugniſſen verwendeten Branntwein 20 v H
an die Länder und Gemeinden abzuführen Bei der Be
gründung wies er auf die Beſchneidung der Steuerrechte
hin und meinte daß es vielleicht zweckmäig geweſen wäre
den Gemeinden beim Branntweinbeſteuern größere Rechte
zu laſſen Von Regierungsfeite wurde gebeten die Frage
etzt nicht zu erörtern da demnächſt eine Novelle zum Lan

ſteuergeſetz vorgelegt werden würde die den Ge
meinden das Recht zugeſtehe einen Zuſchlag von 10 Proz auf die Einkaufspreife
des Branntweins zulegen Jm übrigen war die
Regierung der Meinung daß man der Monopolverwaltung
nach Beſeitigung des Verpackungszwanges entgegenkommen
müſſe denn ſonſt ſei ſie nicht mehr Man
ſchaffe ein Monopol für die alten Brennereien die dann die
Preiſe diktieren würden

Deutſches Rejſch

politiſchen Ausſchuß des Reichstages lag zum Arbeitsnach
weisgeſetz ein Antrag aller nichtſoz al ſtiſchen Parteien
vor die Beratung des Geſetzes bis nach der Vorlage eines
Arbeitslofenverſicherungsgeſetzes zurückzuſtellen da dieſes
für den Arbeitsnachweis die finanzielle Grundlage abzu
geben habe Die Soz aliſten bekämpften di ſen Antrag und
erklärten ſich gegen eine Arbeitsloſenverſicherung ſie wollen
an der Erwerbs oſenunterſtützung feſthalten Der Demo
krat Fick befürchtete von dem Geſetzentwurf eine Bureau
krat ſierung der Arbeitsnachweiſe Die angeſetzten Koſten
hält er für zu niedrig Er regt an das Reichsamt für An
geſtellte außerhalb Berlins zu rerlegen Die Sitzung wurde
ohne Abſtimmung vertagt

Die Feſtſtellung des amtlichen Wahlergebniſſes zum
braunſchweigiſchen Landtag hat im Lande ergeben Landes
wahlverband 23 Demokraten 6 Mehrheitsſozialiſten 12
Unabhäng ge 17 Kommuniſten 2 Mandate

Ein demokratiſcher Antrag im Reichstage erſucht um
Vorlegung eines Geſetzentwurfes wonach nur der 11 Aug
zum RNationalfeiertag des deutſchen Volkes erklärt wird
Der geſetzliche Schutz des Art kels 139 der Verfaſſung habe
allen Feiertagen zugutezukommen die zur Zeit des Er
laſſes der Reichsverfaſſung als ſtaatlich anerkannte Feier
tage zu gelden hatten

Die Unabhängigen haben im Reichstag den Entwurf
eines Geſetzes über Schwangeren Wöchnerinnen Säug
ſings und Kinderfür orge eingebracht Wenn die G ld
mittel im bankrotten Deutſch and vorhanden wären um die
Vorſchläge in die Praxis zu überſetzen wäre dieſer Teil des
Entwurſes erwägenswert Unannehmbar iſt aber das
weitere Verlangen der Unablängigen der jeder Schwange
ren das Recht geben will ihre Leibesfrucht von zu die
ſem Zweck angeſtellten beamteten Aerzten
auf Koſten des Reiches beſeitigen zu laſſen

ATA

Auslanös Runöſchau
Runciman über den verfehlten Reparationsplan Der

ehemalige Finanzm niſter im Kabinett Asquith Walter
Runcimän kielt geſtern in Hardepool eine Rede in der er
De verderbl chen Wirkungen der durch Deut chland erfolgten
Reparationszahlungen in Form von neuerbauten Handels
ſchiffen darlegte Dieſe Zahlungen hätten der engliſchen
Schiffbauinduſtrie den Todesſtoß verſetſt

Ueber die Abdankung des Königs Konſtantins von
Griechenland verlautet jetzt daß ſie vom Köni Alexander
von Serbien gelegentlich eines Beſuches in Bukareſt gegen
über dem Kronprinzen Georg von Griechenland angeregt
worden ſei Nach einer Abdankung ſeines Vaters ſo
Griechenland dann in die Kleine Entente aufgenommen und
cine Miſitärkonvention zwiſchen Rumänien Südſlawien
und Griechenland zur Erhaltung des jetz gen Zuſtandes auf
dem Balkan geſchloſſen werden

Der amerikaniſche Senat genehmigte in erſter Abſt m
mung den Abänderungsantrag zu dem Ge etz betreffend
die Konſolidierung der allierten Schulden wonach der
Zinsſatz nicht geringer als 414 Proz ſein ſoll

Der öſterreichiſche Bundespräſtdent Schober hat ſich be
reit erklärt das neue Kabinett zu bilden indem er nur

n er e en vornehmen will rhält ſich für unentbehrlich um die Entente zur Ein öfung
des vielfach gegebenen aber nie gehaltenen Ver
ſvrechens eſner Kredithilfe zu bewegen

der Ausſprache aber den Grundſteuergeſehz

entwurf nimmt als erſter Redner
S z S P das Wort Er er rever tet i b Se en ba en abends zum Konklade Kardinäle amCiſervatore Romano h e 2 inäle am 2 Februar

Bedenken gegen das Arbeitsnachweisgeſetz Jm Sozial

Halle und Umgebung
Halle den 26 Jannar 1922

Erhebung von Beſtrögen für die
gewerbliche und kauſmänni ſche Berufs chule

Der Magiſtrat hat eine Ortsſatzung ausgearbeitet die die Er
hebung von Beiträgen für die gewerbliche und kaufmänniſche Be
rufsſchule regeln will Danach ſollen Arbeitgeber der zum Be
ſuch der Berufsſchulen Pilichtfortbildungsſchulen verpflichteten
Schüler und Schülerinnen und ſämtliche Gewerbetriebe die in der
Regel mindeſtens fünf Arbeiter beſchäftigen zur Deckung dert
Schulunterhaltungskoſten Schulbeiträge zahlen
und zwar Gewerbetreibende die gewerbeſteuerfrei oder nach Ge
werbeſteuerklaſſe IV veranlagt ſind 30 der Gewerbeſteuer
klaſſe III 50 M Klaſſe II 100 Klaſſe I 150 M

Gewerbebetriebe die in der Regel mindeſtens fünf Arheiter
beſchäftigen haben für jedes angefangene Zehnt der Arbeiter den
Schulbeitrag für einen Berufsſchüler zu entrichten wenn die Zahl
der beſchäftigten Jugendlichen unter 18 Jahren weniger als
10 Prozent der Arbeiter beträgt Die Veranlagung erfolgt jähr
lich beginnend mit dem 1 April Die der Beitragserhebung zu
grunde zu legende Arbeiterzahl wird berechnet indem die Geſamt
zahl der Arbeitstage die von den Arbeitern in dem vorangegan
genen Kalenderjahr geleiſtet werden durch 300 geteilt wird Als
Arbeiter gelten alle in einem Gewerbetrieb beſchäftigten der
Reichsverſicherungsordnung unterliegenden Perſonen alſo Arbeiter
und Angeſtellte

Die Schulbeiträge ſind halbjährlich am 1 April und am
Oktober fällig

Die an dem Unterricht freiwillig teilnehmenden Schüler und
Schülerinnen haben vom 1 April 1922 ab ein Schulgeld von
20 M für jede Jahreswochenſtunde zu entrichten Auswärtige
30 M

Die Beſtimmungen der neuen Satzungen ſollen rückwirkend
vom 1 Januar 1821 an die Stelle der Beſtimmungen im Z 8 des
Ortsſtatuts pom 12 Dezember 1919 treten Die ſeit dem 1 Jan
1921 bereits entrichteten Schulbeiträge werden angerechnet

Der Magiſtrat ſchickt ſeiner Satzung voraus daß ſie unter Be
rückſichtigung der geſetzlichen Beſtimmungen aufgeſtellt ſei Die

Arbeitgeber und Arbeitnehmer die man vorher gehört hat hätten
ſich mit der Staffelung der Beitragsſätze 30 30 100 M
und 150 M einverſtanden erklärt auch die Handels kammer
und die Handwerkskammer hätten die Sätze als
ſolche nicht bemängelt wohl aber die Rückwirkung bean
ſtandet

ſtimmung und könne darum nicht fallen gelaſſen werden

Aufnahme des Kampfes gegen die
Tuberkuloſe und das Peißnitz Projekt
Von fachärztlicher Seite wird uns geſchrieben
Mehr als der 5 Teil aller Haushaltungen in Halle

findet kein Unterkommen mehr von 49 000 Haushaltungs
vorſtänden ſind 10000 Wohnungsſuchende Nur der 12 Teil
aller Wohnungen hat mehr als 4 Zimmer Die Folgen
dieſer jammervollen Wohnungsnot ſind allen Kreiſen der
Bevölkerung ſehr fühlbar geworden 2200 Zwangseinquarx
tierungen mußten vorgenommen werden und etwa 4000
Familien ſind derartig mangelhaft untergebracht daß ihre
Wohnungsgeſuche als beſonders dringlich allen anderen vor
angeſtellt werden mußten Die Stadt Halle ſteht vor neuen
ganz außerordentlichen Anſtrengungen um die Zahl der
Wohnungen möglichſt raſch und ausgiebig zu vermehren aber
auch dieſe Anſtrengungen werden nach Anſicht der verant
wortlichen Sachverſtändigen nur bewirken können daß in
abſehbarer Zeit die Wohnungsnot nicht noch weit ſchlimmer
wird als ſie es heute ſchon iſt Diejenige Beſſerung die
im dringendſten geſundheitlichen Intereſſe und aus ſozialen
Cründen angeſtrebt werden muß wird demnach vor einer
längeren Reihe von Jahren nicht möglich ſein

7 2

Die Folgen dieſer Not drohen geradezu kataſtrophal zu
werden und zwar beſonders auf geſundheitlichem Gebiet
Die Tuberkuloſeſterblichkeit in Halle hat zwar ſeit dem
Jahre 1918 abgenommen das bedeutet aber nur daß alle
Hinfälligeren nunmehr den Wirkungen der Hungerblockade
erlegen ſind Die Tuberkuloſeerkrankungen ſind dagegen im
deutlichen Zunehmen begrijfen und treten immer drohender
in allen Kreiſen und Schichten der Bevölkerung auf gute
materielle Lage gewährt ganz offenkundig keinen Schutz
mehr ein deutlicher Beweis dafür daß die hl der
Jungenſchwindſüchtigen ſich zu einer immer ſtärkeren Ge
fahr für alle auzwächſt Weitaus am ſtärkſten bedroht ſind
die jungen Kinder Auch in der Familie Schwindſüchtiger
läßt ſich durch verſtändiges Verhalten manche Gefahr ver
meiden Aber wir wiſſen heute daß etwa 150 bis 179
Kinder infolge Raum und Wohnungsnot auch beim beſten
Willen ihrer Eltern ſchwerer Gefährdung nicht mehr ent
zogen werden können

7 7
Der Jnfektion mit Tuberkuloſekeimen iſt praktiſch in

einer Großſtadt faſt jeder Menſch ausgeſetzt Werden aber
die Tuberkelbazillen nicht zu oft und in nicht zu großer
Zahl aufgenommen ſo überwinden die meiſten Menſchen
dieſe Jnfektion ganz gut haben ſogar einen begrenzten aber
doch immerhin merkbaren Schutz inſoſern als oft genug
eine gewiſſe Widerſtandsfähigkeit gmmunität durch dieerſte dte bedingt wird Erfolgen aber immer wieder
neue Anſteckungen oder werden wiederholt zahlreiche Tu
berkelbaziklen gufgenommen ſo kommt es ſchließlich zu der
Entſtehung jener für das Leden des Betroffenen ſo bedenk
lichen Erkrankung der Lungenſchwindſucht die gleichzeitig
ſchwer anſteckend und damit eine Gefahr für Alle eine
ſoziale Gefahr iſt Die Grundlage für die ſpätere Schwind
ſucht wird alſo ſehe häufig im Kindesalter gelegt Kinder
aber die eke des Wohnungsraummangels mit dem
huſtenden Schwindſlichtigen im engen Raum zuſammen
ſchlafen mü ſen be inden ſich in der ſchwerſten Gefahr ſteter
Neuanſteckung Nacht für Nacht kehren ſie geradezu in
einen Tuberkelbaziilen Jnhalterraum zurück Schließlich er
liegt auch die widerſtandfählgſte Konſtitution dieſen An
griffen und ſo müſſen ſolche Kinder ſelbſt ſchwindſüchtig
und damit eine bedrohliche Gefahr für diejenigen werden
mit deuen ſie unmittelbar oder mittelbar u Berührung
kommen können d h eine Gefahr für Alle

Allgemein mwenſchllhes Intereſſe und geſunder Egois
mus nämlich der Tried der Selbſterſaltung ſor
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Fußballſportliche Runöſchau
Der letzte Sonntag brachte wieder in einer ganzen Reihe

Kreiſe oder Vezirke eine Klärung wenn nicht gar ſchon den
Meiſter Der Winter ſpielt zwar zur Zeit den Fußbauſpielern
ſtark mit Seit Wochen haben wir nun ſchon Schnee und wieder
Schnee Das hat zur Folge daß ſich die Fußballſpieler an eine
neue Ax des Spielens gewöhnen müſſen ex da nicht über
den 6 Sinn des Gleichgewichts verfügt hat oft allzu oft das
Nachſehen und ſeine Mannſchaft dann die Niederlage in dex
Taſche Da helfen auch die ſchönſten Leiſten oder Klöhzchen nichts
Aber ſchließlich r ja jede Mannſchaft gleichmäßig dadurch be
nachteiligi der e re Troſt der über die verſchiedenen Ueber
xaſchungen hinweghilft

Jn unſerem Verbandsgebiete in
Mitteldeutſchland

iſt ein neuer Meiſter zu regiſtrieren Das maßgebende Spiel zwi
ſchen Tentonig und dem Chemnitzer Vallſpielkllub im Kreiſe
Milteljachſen iſt am letzten Sonntag erledigt worden und
endete mit einem knappen 1 Siege des Chemnitzer Ballſpiel
klub der damit ſich den ſtolzen Titel Meiſter von Mittelſachſen
holte Jm Kieiſe Nordweſtſachſen kann man jeht die
pielvereinigung Leipzig als ſicheren Meiſterſchaftsanwärter

kennzeichien Nachdem z nun am letzten Sonntag der
Spielvercinigung hat auch nachgeben müſſen iſt der einzigſte Ver
ein der der Spielvereinigung möglicherweiſe noch den Weg per
legen könne Britannig 99 Es ſteht die Begegnung dieſer beiden
Vereine noch aus Spielvereinigung braucht aber hier zur
Meiſterſchaft nur noch ein Unentſchieden im Falle einer Rieder
lage müßten noch r ſteigen Jm Kreiſe Oſtänge ve iſt wie wir ſchon letzihin ſchrieben der Spitzenverein
zing noch nicht ganz über den Berg Ring ſpielte am letzten

Sonntag gegen den Tabellenvorletzten nur unentſchieden und
konnte den zweiten Punkt der die Meiſterſchaft hätte ſichern
können noch nicht hereinholen Ring braucht zwar gegen die
beiden nächſten in der Tabelle Sportverein 6 und Brandenburg
mit je zwei Punkten zurück nicht mehr zu ſpielen Der einzigſte
Gegner iſt noch der Dresdener Sportklub am 5 Februar der aber
letzthin viel Gutes von ſich reden machte ſodaß für Ring noch eine
ſchwere Gefahr droht Jm Kreiſe Weſtſachſen ſind die Ver
ältniſſe noch unverändert Konkordia hat immer noch einen

Vorſprung von zwei Punkten vor Plauener Vallſpielklub Aber
in diei Spielen kann noch viel paſſieren Hier muß man alſo
vorläufig noch etwas Zurückhaltung üben Jm Elbekretskonnte Fortung Magdeburg am letzten Sonntag den Sportverein
9 Deſſau knapp ſchlagen und damit jene zwei Punkte herein
holen die die Meiſterſchaft endgültig ſicherſtellen Wenn auch noch
alle ausſtehenden Spiele verloren gehen iſt die Mannſchaft nicht
mehr einzuholen Damit iſt Magdeburg der zweite Kreis in dem
der Liganeuling gleich im erſten Jahre die Meſſterſchaftswürde
erringen konnte Ob dieſe Mannſchaft aber den Elbekreis in de
kommenden Spielen um die Mitteldeutſche Meiſterſchaft am
würdigſten vertreten wird ſteht auf einem anderen Blatte Denn
das Glück das die Elf in den Kresſpielen gehabt hat war teil
weiſe ungeheuerlich Jn Thüringen konnten die Favo
riten am Sonntag alle ihre Spiele gewinnen ſodaß ſich dort
gidns verändert hat Es könnte ſich allerdings dadurch noch
etwas ändern daß der Kreisvorſtand angeordnet hat daß Bo
ruſſag alle bieher ausgetragenen Spiele zu wiederholen hat Mit
einer Verſchebung in der Tabelle wird man aber bei normalem
Spfelverlauf kaum rechnen können da die Leiſtungen Voruſſias
doch ſo mäßig ſind und eine Formverbeſſerung über Nacht nicht
einzutreten pflegt Der Kreis muß ſich allerdings nun etwas
berilen wenn der Meiſter noch rechtzeitig herauskommen ſoll Er
ſcheint aber der Sache mit einem ziemlichen Optimismus ent
gegenzuſehen da er bereits das Entſcheidungsſpiel der beiden Ab
tellungsmeiſter angeſetzt hat das am 26 Februar ſteigen ſoll

Am weiteſten rückſtändig iſt auch noch nach dem letzten Sonn
tcige

Norddeutſchland
geblieben Das ſchlechte Wetter gegen Sir des Jahres hatte
einesganze Reihe tote Sonntage zur Folge und jetzt macht es ſich
bemerkbar JTm Elbekreis hatten die Favoriten nur Nach
ügler als Gegner die recht hoch zum Teil das Nachſehen hattenL Tabellenſtand hat ſich aber nichts geändert wenigſtens ſo

weit die Spitze in Frage kommt Jm Alſterkreis bewerben
ſich nach wie vor die Vereine Ottenſen mit 4 Verluſtpunkten
St Georg mit 4 und Viktoria mit z Verluſtpunkten um die Meiſterſchaft Es ſtehen noch ſämtliche Spiele
dieſer Cegner untereinander aus es kann alſo voch Manches an
ders werden Jm Nordkreis haben Kiliag und Boruſſia
Kiel ihre Spiele am Sonntag gewonnen und liegen nach wie vor
weiterhin nur noch einen Punkt auseinander Hier wird wohl
auch die n dieſer be den Mannſchaften die Entſcheidung
einen Schritt vorwärts bringen Jm Oſtkreis bietet ſich das
ſelbe Bild Da die Lübecker Turnerſchaft und Schwerin 03 am
Sonntag ſiegreich waren liegen ſie weiterhin im toten Rennen
an der Spitze Jm Weſtkreis hält der A B T S weiterhin
die Stellung mit 4 Punkten vor Eintracht Bremen Jm Süd
kreis verlor Eintracht Braunſchweig am letzten Sonntag wie
der grgen Hannover 9 was keineswegs zur Klärung beigeſragen
hat Dieſe beiden Gegner Arminia Hannover und der Hanno
verſche Sportklub kommen für das blaue Band im Kreis noch
in FrageDer Kampf ums Daſein oder die Furcht vor dem Abſtieg ha

Verlin
ben in

jetzt recht ſcharfe r zur Folge in deren Verlauf Ueber
raſchungen nicht ausble ben So war es auch wieder am letzten
Sonntag wobei der Schnee noch eine recht unheilvolle Rolle
ſpielte Jn Abtei kung A verzeichnet Norden Nordweſt das
gegen Vorwärts den kürzeren zog jetzt 9 Verluſtpunkte es folgen
dann Pran genug Union und Vorwäris mit nur 10 Verluſt
punkten und im Abſtande von zwei weiteren Punkten Wacker 64
und Tennis Boruſſia Alle 6 Vereine könnten noch den Meiſter
tellen Jn Abteilung B kommen nur noch drei Vereine in
Frage und zwar Union mit Viktoria mit 5 und Union Ober
ſchöneweide mit 5 Verluſtpunkten
größten Chancen hat läßt ſich bis et noch nicht mit Veſtimmr
heit feſtſtellen Rur der eine Umſtand wäre zu berückſichtigen
daß Anion nur noch 4 Spiele die anderen aber deren noch 0 zu
erledigen haben ſodaß man auch Union ſchließlich als Favoriten
anſprechen kann

In Süddeutſchland
ab es am leßten Sonntage ſchon ſchwere Ringen noch um die
bteilungomeiſterſchaften n den einzelnen Zeye ßer wurde
ier gekämpft und nur äußerſt knapp kamen die Meiſter heraus

wo ſie überhaupt zur Entſcheidung ſtanden Am heut gen Sonntage beginnen bereits die eniseitara la um die Kreis
meiſterſchaften die ſicherlich eben ſolche harte Treffen zu Tage
ördern werden Bewerber nach den bisherigen Leiſtungen

Wer von dieſen Vereinen die

e h wird

Sporthrüder dieFke leben n

29 Januar

um die Kreismeiſterſchaft für die ſüddeutſche Fußballmeiſterſchaft
muß man den Altmeiſter den J F C Nürnberg an dem
aber in der Spielvereinigung Fürth und dem Merſter Münchens
porausſichtlich die Schaffermannſchaft Wacker ernſte Mitbewer
ber entſtanden ſind

Ziemlich klar kann man jetzt ſchon in
Wefſtdeutſchland

ger 5 Garmeiſter ſind ſchon zu nennen Jm Rheingau wird
ich nunmehr die ſchnelle und eifrige Mannſchaft des Kölner Ball
pielklub den Zang nicht mehr ſtreitig machen laſſen Der ein

zigſte Konkurrent der Rheyder Spielverein muß nach dem lehzt
ſonntäglichen Siege der Kölner nun endgültig ſeine Ausſichten zu
Grabe tragen Der Bergiſch Märkiſche Gau wird zwei
Eiſen im Feuer haben Fußballverein 08 wurde Gaumeiſter und
die Duisburger See iarng der vorjährige r ter
Meiſter kann ſeinen Titel verteidigen Die Ruhrgau

ch der Eſſener Turnerbund exyſtreften
der ſchon jetzt überlegen in Führung liegt Die Heſſiſchen Far
ben werden durch den Kaſſeler Ballſpielklub vertreten der nur
noch vom Turn und Spielverein 48 verdrängt werden könnte

Fußball im Saalekrefs
Wir ſind auf dem Höhepunkt in den Spielen um die Kreis

meiſterſchaft angelangt Am heutigen Sonntag kann ſogar die
Entſcheidung fallen das heißt ſie kann wenn das in dieſer
Beziehung wichtige Spiel das dieſen Sonntag das Hauptintereſſe
beanſprucht vnd auf dem Platze des Sport vereins 88
den Alzmeiſter

Warker und den Sportverein 68
zuſammenführt den gewünſchten Ausgang nimmt Das ſinddie beiden Vtanrſchaften die nur m in Frage kommen die
2 nach ſchweren Kämpfen vor dem Reſt einen Vorſprung ge

ſichert haben der eigentlich genügt um dieſe Vereine in Schäch
zu hakten Ganz ohne P iſt das allerdings auch nicht
ab gangep und zwar hat der Sportverein 4 Wacker 3 Punkte
laſſen müſſen Von dem heutigen Kampfe hängt nun viel ab
Die Verbandsſpiele find ſchon weit gediehen und dieſes Splel
kann entſcheidend wirken für die Meiſterſchaft Gewinnt nämlich
Wacker ſo kann man ihm ſchon zur Meiſterſchaft gratulieren
Denn hat der Verein 3 Punkte vor dem Sportverein nd als
einzigſten Gegner noch Boruſſia vor ſich gegen den dank ruhig
verloren werden könnte Cegen andere Vereine kann man kaum
mit einem Punkleverluſt rechnen Gewinnt der Sportverein ſo
muß man erſt noch das Spiel V f L Halle 96 gegen den Sport
verein abwarten Denn hier ſind die Punkte noch nicht unter
Dach und Fach gebracht Endet der Kampf aber unentſchieden
ſo bleibt die Lage nach wie vor ungeklärt dann könnten die
Spiele der beiden Favoriten gegen Boruſſia bezw gegen 96 nicht
klärend eingreifen Dieſe Erörterungen ſollten eigentlich genü
gen um heute mit einem großen und erbittertem Ringen zu rech
nen deſſen Ausgang man nicht ſo leicht entziffern kann Es
ſtehen ſich zwei techniſch hervorragende Mannſchaften Wir
von denen jede für ſich einzunehmen weiß Wacker ſpi te bisher
recht mäßig Aber am letzten Sonntag gegen den V f L war die
Mannſchaft in großer Form Sie gewann auch 1 man muß
aber zugeben nur mit Glüch weil der 96er Sturm nicht ſchließen
konnte Heute iſt aber der Gegner eine Mannſchaft die die Tor
chancen auszunuten in der Lage iſt Zwei ſchnelle Flügel mit
Gäbelein und Rößler beſetzt werden den Ball immer wieder
nach vorn bringen ſodaß die r ſicherlich reſtlos
aus ſich herausgehen muß um Erfolge zu vermeiden Wenn man
Wacker auf den Schild erheben wollte ſo wäre das recht ein
ſeitig da der Sportverein zwar ſetzthin etwas unter Form ge
ſpieit hat aber auch nur gegen Gegner deren Können ebenfalls
nicht überragender Ratur war ekanntlich ſteigen aber auch
die Leiſtungen mit dem beſſeren Können des Gegners Wir möch
ten uns deehalb diesmal unſerer Meinung enthalten geben nur
dem Wunſche Ausdruck daß die wirklich beſſere Mannſchaft die
Oberhand behalten ſoll

Raturgemäß treten gegen ein ſolches Ereignis wie man es
hier erwartet die anderen Spiele etwas in den Hintergrund
Die Zuſammenſetzung iſt aber keineswegs derartig daß man noch
mit aufregendem Sporte rechnen könnte Vielleicht noch am
intereſſanteſten wird das Spiel auf dem Sportplatz am Zoo

n

V ſ L Halle 96 und Srortfreunde
werden aber nur aus der Erwägung heraus daß dieſe Vereine

eine nwer immer gute Spiele un uten Sport geboten
haben Jm erſten Cang mußte man ſich in die Punkte teilen
Jn dieſem Spiele wurde aber hüben wie drüben im wahrſten
Sinne des Wortes gewurſtelt weil beide Vereine eine Schwäche
eriode durchzumachen hatten Der V f L hat dieſe aber ſchein

le überwunden weshalb wir auch heute mit der Mann
aft rechnen

Auf dem Voruſſiaplagte ſtehen ſich die
Sporiv Weißenfels und Voruſſia Halle

egenüber Hier ſollte der Ausgang kein allzu großes Kopfzerbrechen machen Die Weißenfelſer verfügen W u über n

Können das ausreichen ſollte um einen der alten Ligavereine
noch dazu Boruſſia auf deren Plage zu bezwingen r erwar
ten alſo Halle glatt in Front

Ein viertes Spiel führt auf dem Favoritplate
V ſ L Merſeburg und Favorit

z ammen Hier wird es ſicherlich ein recht hartes Ringen geden
eſſen Ausgang auch noch ungewiß p erſeburg hat zwar

beſſere Ergebniſſe hinter ſich als der halliſche Gegner aber die
Mannſchaft iſt zur Jeit durch die leidige Grippe ſtark gehandicapt
ein Zuſtand der gegen vorit doch immerhin recht gef
werden könnte un Merſeburg wieder nicht ſeine beſte Mann
weſt nach Halle auf die Beine bringen kann liegt ein Sieg Fa
vorirs ſehr nahe

Beginn ſämtlicher Spiele 43 Uhr
Fünf Spiele gibt es in der

erſten Klaſſe

Spiekverelnigun
nicht allzu ſchwern ſollte Eintracht rin tet v

t tete
eje die nochn h ehe teil einräumen m men

dorf tritt der dortige Fußballklub von 1910 gegen die
Sportvereinigung aus Halle an Es müßte ſchon recht
ſonderbar kommen wenn hier die Platzbeſitzer nicht in Front
enden ſollten Das letzte Spiel führt Preußen Me re
burg in Merſeburg mit dem V f Reideburg zuſam
men Auch hier müſſen wir den Platzbeſitzern die größeren Chan
cen einräumen

Stockball am Sonntag
Jm Stockballager regt es ſich wieder Nachdem wir letzthin

meiſt tote Sonntage hatten ſind am heutigen Tage faſt alle
ereine beſchäftigt Der Winter dauert eben zu lange da muß

man es eben einmal bei Schnee verſuchen
Am rührigſten in Halle iſt der

Halleſche Hodeytlub

Er ſpielt mit drei Mannſchaften Seine erſte Herrenmann
ſchaft hat die Sportvereinigung 05 aus Raumburg
zu Gaſte Die letzte Begegnung in Naumburg verloren die
Hallenſer unter recht unglücklichen Verhältniſſen Wenn ſie in
der langen z T unfreiwilligen Ruhepauſe nichts verlernt haden
ſollten in der Lage ſein die Niederlage wieder wettzumachen
Die zweite Damenmannſchaft hat die I Mannſchaft als Gegner
Die Leiſtungen der Naumburger ſind nicht derartig daß man
für das Schickſal der Hallenſerinnen bangen müßte Naumburg
hat gegen J Mannſchaften bisher recht hoch verloren und ſollte
auch gegen die II Mannſchaft des Hockeyklub keine Lerbeeren
ernten können Allerdings einen hohen Sieg wird es wohl nicht
geben Die 1 Damenmannſchaft ſpielt ge zen den

Damen Hockeyklub

Veide Mannſchaften ſind ungefähr gleich ſtark Chancen daher
dieſelben Wenn nicht das Glück eine große Rolle ſpielt rech
nen wir auch mit einem Unentſchieden

Die übrigen Mannſchaften weilen ſoweit ſie tätig ſind aus
ärtis Diwer Rudergeſellſchaft Nelſon

iſt von der Berliner Turnerſchaft mit ſeiner erſten und
zweiten Mannſchaft verpflichtet worden Schon mehrere Male
kreuzten die Hallenſer und Berliner die Stöcke Jn Berlin waren
die Turnerſchaft in Halle die Nelſonen ſiegreich Wer heute ge
winnen wird iſt nicht leicht zu enträtſeln Die Berliner werden
natürlich alles daranſetzen um die Niederlage in der Provinz
wieder wettzumachen Da Nelſon zur Zeit noch nicht wieder zu
voller Form aufgelaufen iſt könnte ihnen dieſe Revanche ſchließ
lich auch gelingen Mit einem ſolchen Torunterſchied wie das
erſte Mal werden ſie ſich aber kaum behaupten können im Gegen
teil liegt es durchaus nicht außer dem Bereiche der Möglichkeit
daß Halle wieder die Oberhand behält wenigſtens im Spiele der
erſten Mannſchaft Die zweite iſt nämlich ziemlich ſodaß
dige Schickſal eigentlich ſchon jetzt vor dem Spiele beſiegelt
erſcheint

Ebenfalls Gäſte der Berliner Turnerſchaft iſt der
Damen Stockballklub

der mit ſeiner erſten Damenmannſchaft zum erſten Male in
Berl n ſportlich tätig iſt Zweifellos hat Halle in letzter W

el dazugelernt Ob das aber reichen wird den Reſidenzlern den
Sieg zu entreißen erſcheint uns äußerſt zweifelhaft Wir rechnen
mit einer chrenvollen Niederlage der Hallenſerinnen

Sonſt ſpielt nur noch der
Sportverein 98

und zwar mit ſeiner erſten Mannſchaft in Zerbſt gegen den
Sportklub 1900 Der Sportverein verfügt jetzt ſchon über
ganz gutes Können und wird ſich ſicherlich ehrenvoll ſchlagen
Wir halten ein Untentſchieden oder knappen Sieg ſogar nicht
einmal für ausgeſchloſſen

Der Winter ort am Sonntag
prägt die ſechſte Deutſche Ro

delmeiſter 2 allen winterſportlichen Veranſtaltungen
ihren Stempel auf Auf der 2000 Meter langen Wurmberg
Rodelbahn in Braunlage wird der Deutſche Rodelbund die
6 Deutſche die erst ür Ein und Zweiſitzer zur Ent
ſcheidung bringen Die Veranſtaltung liegt in den Händen des
Winterſportverbandes Hannover BVirſinghauſen und in denen des
Winterſportvereins Braunlage 1892 während in der Oberleitung
der erſte Vorſitzende des Deutſchen delbundes Herr M
Knopff ſelbſt das Regime führt Aus allen Teilen des Reiches
aus dem Harz aus Thüringen aus dem Rheinland aus Mittel
deulſchland aus Süddeuſſchland vom Taunus aus dem Erz und
Rieſengebirge aus Oeſterreich Böhmen aus Steiermark und
Kärnten und aus der Schweiz und Schweden ſind Fahrer von
Garmiſch Partenkirchen kommend in Braunlage eingetroffen
Die Vahn verhältniſſe ſind durch ſorgſame Pflege erſtklaſſige zu
nennen ſodaß mit einem hervorragenden Sport zu rechnen ſein
wird Auf der Bahn wurde bekanntlich im Febrvar letzten Jah
res die 1 Norddeutſche Rodelmeiſterſchaft zur Entſcheidung ge
bracht e in einen Zwefkampf zwiſchen dem Schweden John Erik
Dewiel und Johann Roſenbuſch Braunlage zu Gunſten des lteren endete Das Reſultat der enen v von 1 Minute
28 Sekunden ſtellte eine Durchſchnittsgeſchwindigkeit von nicht
weniger als 77 Kilometer in tunde dar Ob dieſe Zeit
auch dieſes Mal erreicht wird iſt fraglich Kürzlich hat Dewiel
in Braunlage 2 Minuten 074 Sekunden Frrig Jn Braun
lage ſelbſt herrſchen 16 17 Grad Kälte Die hn iſt etwas
vereiſt Reuſchnee wäre wünſchenswert Aber auch ohne ihn
wird man ſich harf um die eoldenen ſilbernen und bhrongenen
Erzplatten des Deutſchen Rodelbundes ſtreiten Außerdem ſtehen
von bemerkenewerten winterſportlichen Veranſtaltungen noch die
Kurona Meiſterſchaft im Kynfflanfen vnd die Paarlaufmeiſterſchaft
des JEV auf dem Programm die in Davos in der Schweiz ver
anſtaltet werden un denen auch aus Deutſchland Mitglieder
des Verliner Schlittſchuhllubs teilneh nen Jn Schreiherhau kom
wen Rodelsennen vnd Sprungläufe an Her Jackelſchanze in
Schmiedelerg de Schleſiſche Sch weſherichaft in Garmiſch Varten
kirchen neben Bobrennen die SchiLang Sia und Sprung
länfe zur In Win im Sauerlande kommtdie Pob leſehweiſterſchaft von Rhe Heſſen und Weſtfalen
zur Durchführung Jn Hahnenklee iſt ein Nordiſches Eis
ſeſt in Bad Harzburg die r

Am heutigen Sonnta

n h n eheiuſe auenr während raun lage d
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Oberaudorf kommt leider nicht nach Braunla

Braunlager Wintertage
S Sorſchau zur 6 Deutſchen Rodelmeiſterſchaft

Von unſerem nach Braunlage entſandten Mitarbeiter
RVWV Srapnlage 28 Januar

Mit einigem Erſtaunen ſchaut der Brockenvater von Nord
weſten her auf das emſige re Wurmberg Er iſt Braun
lages hrzeichen im Winterſport Wur rung ha
Wurmbergrodelbahn das die Schlagworte die die alte
Sommerfriſche zum Winterſportplatz e hat und die nun
dazu beitragen die größte der nterſporiveranſtaltung die

Deutſche Rodelmeiſterſchaft zu einem erſtrlaſſigen
und in jeder Hinſicht wohlvorbereiteten Ganzen zu machen

Langſam klettert der Zug der Südharzbahn von den Walken
rieder Kloſterruinen über den Stöberhai und Brunnenbachsmühle
é ſeiner Endſtation krächzt an den Biegungen der

tahl der hartvereiſten Schienen Tannengrün und bunte Wim
l üchen die lange Schlange die dicht beſetzt iſt mit WinterPortiern und ſolchen die hergekommen ſind zu ſehen und

geſehen zu werden Es ſind nur ein paar Wagenadteile Il Klaſſe
vorhanden Ein wenig primitiv iſt die ga a Aberdeſto luſtiger iſt es dort wo die tn rer und dlersleute
verſammelt ſind Geht es doch hinauf na raunlage dem Orte
wo heuer die 6 Deutſche Rodelmeiſterſchaft ausgetragen werden

II Freundlich wintt der kleine nhof die Ankommenden Ein
warzer Menſchenſtrom ergießt ſich über die Hauptſtraße verteilt

ich in Priva r und Hotels Flaggen wehen Tannengrün
ftet Harzige Luft überall trotz Schnee und Eis Froſt und

einem nicht immer twind der durch die Wämfſer
feift und die dünnen Reiſchabtis ordentlich z Die erſte
rage Wie iſt die Bahn Fein fein Das iſt ſchon ein Troſt

namentlich für die die eben von Garmiſch Partenkirchen her
gekommen die aus Böhmen Oeſterreich Tirol und Steiermarkaus der Schweiz aus dem Erz und Rieſengebirge aus Sachſen
aus Thüringen vom Schwarzwald aus dem Taunus und ſonſt
woher hierher geeilt ſind um wenigſtens den Verſuch zu machen
eine der goldenen ſilbernen oder bronzenen Erzplatten des
Deutſchen Rodelbundes zu erwerben Die Bahn iſt fein ier

eht man daß Farhleute gewirkt haben Der Schweizer Meiſter
wiel an der W hat mit Rat und Tat geholfen eine Meiſter

ſchaftsſtrecke zu ſchaffen wie ſie im Buche ſteht Geſtern hat man
bereits begonnen die Bahn die geſperrt iſt zu vereiſen Eine
über zwei Meter hohe rechtwinklige Kurve iſt am früheren Ablauf
am Rodelhäuschen eingebout Sie wird wohl die Hauptattraktion
des Rennens werden denn ſchon hier wird ſich entſcheiden wo die
Fünfiel Setunden eripart werder die zum Siege verhelfen Jm
allgemeinen iſt man der Anſicht daß es wieder wie im Februar
vorigen hres gamg bedeutende Zeiten geben wird Bisher iſtdie beſte r er erreicht Das iſt allerdings
i t hrt mit 2 Min Vnicht iel wenn man bedenkt daß anläßlich der 1 Rorddeutſchen

Rodelmweiſterſchaft nicht weniger und nicht mehr als 1 Min 28 Sek
erzielt wurden was einem Durchſchnittsſtundentempo von rund
77 Kilometer gleichkommt Natürlich gehen die Anſichten wer
Sieger bleiben wird und den Meiſtertitel 1922 erringt recht aus
einander Die meiſten Chancen räumt man ohne Zweifel dem
Europa Rodelmeiſterſchaftsfohrer 1914 Rud Kauſchka Reichen
berg in Vöhmen den der Hauprperband der Deutſchen Winter
ſportvereine in der tchecho ſlowakiſchen Republik mit zwei anderen

rren entfandt hat ein Nächſt ihm dürfte De wiel in Betracht
mmen Der Deutſche Kampfſpiel Rodelmeiſter Seebacher

Dafür wird man
aber mit Langer Scheimpflug und Potytka zu rechnen
un Ob auch die Braunlager Fahrer ſelbſt wie Roſenbuſch

lIrich Wellner und Tag in Betracht tommen muß dahin
r ſein Der Verteidiger der Meiſterjchaft Willi e
Schreiberhau ſcheint in dieſem Jahre noch nicht auf voller Höhe
u ſein Das Erſcheinen Dr Zſakls und anderer SteiriſcherZenen iſt zur Stunde noch nicht ſicher Man wird aber auch der
Thüringer und Rieſengebirgler gedenken müſſen Eine Ueber
raſchung könnte bei einem Hoerzer Fahrer liegen vielleicht bei
Schneevoigt Bad Harzburg der bisher ſich nur von guter
Seite zeigen konnte Auch die Hannoverſchen Rodler werden ihr
Beſtes hergeben Schließlich ſoll auch Dr Arlhur v Oſterroth
Homburg v d H nicht vergeſſen werden deſſen Technik von be
deutendem Werte iſt Man ſieht alſo daß es allerlei harte Nüſſe
zu knacken geben wird umſo mehr als die Bahnverhältniſſe viel
leicht nicht jedermann zuſagenjereſt ſt bereits ein Maſſenbetrieb zu ver

Jn Braunlage
ichnen Die Hotels haben Beſtellungen bis in die Dächer NachSandee zählen bereits die Winterſportler und Winterfremden

e ſich bei mmy und Queſtep im Café Dietze im Berliner
Hof im Braunen Hirſch Blauer Engel und anderen Gaſtſtättenvergnügen Natürlich t auch hier wieder alles vertreten was
auf Sport und Mode Wert legt r allgemeinen ſind Breſches
Trumpf bei Damen und Herren Und das iſt gut denn der Schnee
liegt hoch und ſtäubt Und der Rauhfroſt bläſt Sternlein und
Brillanten durch die Lüfte Auf Schiwieſen und Hängen trium
phiert der Schnoeſchuh Lenker ſauſen auf der neuen noch im Bau
befindlichen Bobbahn Ueberall lacht kreiſcht pocht und donnert
es von ſchweren und leichten Schlitten Wänierſport Winterſport

Lachender Sonnenſchein liegt auf dem Wurmberg dem Zeichen
Braunlages Er iſt ein gutes Omen für ein vollgültiges Gelingen
der 6 Deutſchen Rodelmeiſterſchaft 1922

Provinzial Nachrichten
Weißenfels 28 Jan n AlsZweigſelle des Verbandes Deutſcher Eiſenbahn Fachſchulen iſt

auch in Weikenfels eine Eiſenbahn Fachichule ins Leben gerufen
worden Zweck und Zie der Schule iſt Erweiterung und Feſti
gung des Allgemein und Fachwiens der Teilnehmer durch Ein
richtung regelmäßiger Unterrichtskurſe für die erprobte Lehr
kräfte gewonnen ſind

Sildburghauſen 27 Jan Eine eigenartige
Gründung ſcheint die Thüringiſche Jentral Artiengejellſchaft
in Hildeucghauſen zu ſein Nach ihren Geſchäftsbriefbogen müßte
es ſich um einen ganz zroßen Betrieb mit fünf ſelkſtändigen Ab
teilungen handeln der An und Verkauf ſowie Vermietung von
Grundtücken Hauſern Geſchäften uſw Hypothekenvermitilung
Handels vnd Kommiſſtons ſowie Agenturgeſchäſte auch Bank
e chäfte aller Art umfaßt Tatſächlich beſteht die Zentral Aktien
zeſellſchaft wie die Zentralſtelle zur Bekämpfung der Schwindel
firmen mitteilt a aus der Perſon des 22 jährigen Hand
lungsgehilfen Ernſt Trier in Hilſdburgbauſen der nach kurzer
Lehrlingszeit in einem Manufafturwarenzeſchäft Kontorgeh le
and Reiſender für eine Geneſſenſchaft war und ſich nunmehr be
fähigt alaubt einen derartigen Vetrieb zu gründen

Caſſel 26 Jan Der Caſſeler Einbrecherkönig
feſtgenommen Die hieſige Polizei hat den Einbrecher
könig von Caſſel den früheren Kaufmann Heinrich Eckel
feſtgenommen Er war das Haupt einer ganzen Räuber
bande und es werden ihm mehr als 100 Einbrüche
zur Laſt gelegt Ueberall in der Stadt unterhielt er Diebes
lager Die Polizei hat ihn wiederholt umzingelt aber
ſtets entkam Eckel durch einen Sprung durchs Fenſter Noch
vor einigen Wochen rettete er ſich durch einen ſolchen Sprung
nachdem er durch einen Schuß verwundet worden war
Unter falſchem Namen ließ er ſich in einem Krankenhauſe
ausheilen Jetzt konnte er in angetrunkenem Zuſtande auf
einer Feſtlichkeit überrumpelt und geknebelt werden bevor
er zum Schuß kam

e J sorn pla z erhebli rungWie die Pohneder Zeitung derichtet beſteht die Abſicht der Er

bauung von etwa Arbeit ngen in der Nähe der Max
hütte die zur Au ven r deſetzten Gebiete

h e Ven 7dienen
unſere

t t u ihre gugä
zufolge

weiſten in Schwarza Blankenburg uſw dieſer Tage einige Ver
treter dieſer Firma um geeignete Grundſtücke tn Augenſchein zu
nehmen Man geht wohl nicht fehl wenn man aus dieſen indü
ſtriellen Regungen auf den Stand der Saaltalſperrenfrage ſchließt

Oberhoſ 28 Jan Rodelunfall Auf der Ohrdrufer
Chauſee fuhr ein mit einem Herren und einer Dame beſetzter
Rodellenkſchlitten an einer Viegung in einen mit 2 Pferden Fe
ſpannten Schl tten binein Bei dem Zuſammenſtoß wurden dem
Herrn beide Beine gebrochen während die Dame den doppelten
Bruch eines Beines davontrug

Kunſt und Wiſſenſchaft
Der neue Das Schwar burgRudolſtädtiſche Landes

theater hat dieſer Tage unter auffälliger Anteilnahme ſeiner
Theatergemeinde das von dem Erwin Hahn über
arbeitete Trauerſpiel Brachvogels ar herausgebracht Durch
Streichung und Zuſammenlegung einer W Szenen ſpart die
Bearbitung Hahns zunächſt in techniſcher Beziehung zehn Schau
ſpieler und ſzeniſch drei Verwandlungen ſo daß der neue Narziß
ich in vier Akten in ſtets ſteigender Spannung abrollt Weiterhin
ſt der Wert des Werkes darin gehoben daß es durch eine beſſere
pjychologiſche Motivierung den modernſten Anſprüchen nahegebracht
wird Jn dieſer Neubearbeitung erſcheint der Narziß als ein
höchſt aktuelles Schauſpiel das im Wetterleuchten der franzöſi
ſchen Revolution ſpielend höchſt zeitgemäße Analogien aufweiſt
Es iſt deshalb keine Frage daß das rk ſeinen Weg über die
Bühnen machen wird zumal der Narziß eine Paraderolle für
virtuoſe Darſteller iſt Rach der mit ſtürmiſchem Beifall aufge
nommenen Uraufführung im Rudolſtädter Landes
theater mußte die Vorſtellung auch für Gewerkſchaften Be
amtenkartell und die Lehrerſchaft in beſonderen Vorſtellungen ge
geben und mehrfach wiederholt werden ein Beweis daß das
erfolgreiche Stück in allen Schichten der Bevölkerung gleichmäßige
Anteilnahme fand Damit hat ſich wieder einmal das Werk eines
deutſchen Dichters auf einer deutſchen Bühn erfolgreich durchzu
ſetzen vermocht Der neube arbeitete Narziß iſt foeben im Buch
verlag und Bühnenvertrieb H Boltze u Co Rudolſtadt er
ſchienen

Die Deutſche Geſellſchaft für Meeresheilkunde ſchreibt eine
Preisarbeit aus mit dem Thema Die Ausnützung
der deutſchen Seeküſten für die Ertüchtigung
der Jugend Der Preis beträgt 2000 M Die Arbeiten ſind
in druäfähiger Reinſchrift bis zum 31 Dezember 1922 an den
1 Vorſitzenden der Geſellſchaft Herrn Prof Dr Franz Müller
Charlottenburg Weſtend Kaſtanienallee 39 der auch zu näherer
Auskunſtserteilun gern bereit iſt einzureichen Sie ſind mit
einem Kennwort zu verſehen beizufügen iſt ein dasſelbe K un
wort tragender verſchloſſener Name und Adreſſe des Verfaſſers
enthaltender Briefumſchlog Preisrichter ſind die H rren Wirkl
Geh Obermedizinalrat Prof Dr Dietrich Berlin Prof Dr
Brüning Reſtock Prof Dr Kißkalt Kiel Prof Dr Franz
Mäüller Charlottenburg Weſtend und Geh San Rat Dr
Röch ling Misdroy Ueber die Veröffentlichung der preis
gekrönten Arbeit verfügt der Vorſtand der Geſellſchaft

RegerFeſt Das urſprünglich für Pfingſten 1921 geplante
große Reger Feſt der Max Reger Geſellſchaft mußte bekannt
lich wegen des Poleneinfalls verſchoben werden es findet nun
mehr beſtimmt vom 29 April bis 1 Mai dieſes Jahres in
Breslau rnter Leitung von Georg Dohrn und Mitwirkung
erſter Soliſten Fritz nud Adolf Buſch des durch ſeine jüngſte
triumrhal Reiſe durch Süd rmerika bekannten Wendling Quar
tetts Emmi Leißner u ſtatt

Vermiſchtes
Landesverräteriſche Eiſensahnräuber Aus einem

Eiſenbahntransport waren in Hamburg vor einigen Mona
ten mehrere Pakete Eiſenbahnbrückenbücher verſchwunden
die für die Eiſebahnbebörden einen außerordentlich hohen
Wert darſtellten Dieſe Bücher wurden in Mannheim und
Darmſtadt angeblichen Ausländern zum Verkauf angeboten
Die Verkäufer ſollen eine Forderung von n weniger als
einer halben Million Mark geſtellt haben Den Bemühun

der Eiſenbahnkriminalpolizei gelang es die Beteilig
en feſtzunehmen Gegen die Verhafteten wird in den

nächſten Tagen vor m Reichsgericht wegen Landes
verrats verhandelt werden

Der Frauenmörder Großmann beſchäftigt noch immer
die mit den Ermittelungen betraute Berliner Polizei und
den Unterſuchungsrichter Wenn auch eine Reihe der
Straftaten bereits 8 weit aufgeklärt iſt daß er als über
führt gelten kann ſo werden doch noch immer Zeugen aus
der Gegoend in der er ſein Unweſen gerieben hat vernommen Denn es beſteht noch immer begründete Annahme
daß die Reibe einer Opfer viel größer iſt als man bisher
feſtſtellen konnte

Eine Nie enbibel Eine handgeſchriebene Bibel 160 Meter
hoch und 1 10 Meter breit an der 12 000 Perſonen beſchäftigt ge
weſen ſind iſt von einer engliſchen Bibelgeſeliſchaft fertiggeſtellt
worden Zwölf Ziegenfelle ſind für die Hülle des Buches ver
wendet worden Leute jeden Standes Geiſtliche der verſchieden
ſten Grade Offiziere und Soldaten der Acmee und Marine Hand
werker Jugenieure und Geſchäftslente haben mit gearbeitet Das
Rieſenbuch mit aufgeſchlagen 229 Meter Es iſt in koſtbares
rotes Macoouinleder gebunden Die einzelnen aus ſehr kräftigem
Papier beſtehenden Bogen ſind mit Leinwandſtreifen am Buch
rücken befeſtigt und a alte Art mit Bindfaden geheftet Die
Bibel ſoll auf einem Auto rvntergebracht we den das auch eine
Kauzel enthalten wird und dann auf eine Rundreiſe durchs Land
geſchickt werden Später iſt beabſichtigt mit ihre eine Reiſe nach
den Plerſeeiſchen Tominions zu unternehmen

Die Stadtpfarrkirche in Linden niederze brannt Jn der
Nacht zu geſtern wurde durch ein aus unbekannter Urſache
ausgebrochenes Großfener die katholiſche Stadtpfarrkirche in
Lindau am Bodenſee zerſtört

Der Dichter als Erfinder Eine nicht nur aufs Poetiſche ſon
dern auch aufs Praktliche gerichtete Phantaſie ſcheint der junge
Lyriker Alfred Hein zu beſitzen Laut Reichsanzeiger hat der
Dichter ſich unter die Erfinder begeben und will die Menſchbeit
mit einem Medizinallöffel beglſcken der das Verſchütten von
Arzneien durch Kinder und Gebrechliche verhindern ſoll Die Er
findung iſt als D R G M geſetzlich eſchürt worden Hoffent
lich findet ſich ein Fabrikant mit Mözenefählen der den Dichter
ein wenig mehr verdienen läßt als es mit Lyrik möglich iſt

Für die Vequemlichkeit der Reiſenden zu ſorgen hat ſich
eine Ge ellſchaft für Reiſfeerleichterungen zur Aufgabe ge
macht Nach einer Mitteilung des Perkebrsbureaus der
Eiſenbaßndirektion Berlin iſt dieſer Geſellſchaft vertraglich
das Recht zugeſtanden worden auf den Vahnhöfen der
Reſchsba nverwaltung tkiſſen an die Reiſenden zu ver
micten Die Leihgebühr für die Kiſſen iſt nach den Entfer
nungen feſtgeſetzt ſie beträgt für Reiſen s zu 299 Kilo
weter 6 für Reiſen bis zu 400 Kilometer 12 M für
Rei en bis zu 600 Kilometer 18 M und endlich für Reiſen
ber 600 Kilometer Entfernung 24 M erbei wird zur

cherung für die Rü Tieferung der Sikkiſſen noch beendig
ter Reiſe ein Pfandgeld von 50 M erhoben das nach der
Rückgabe der Kiſſen unter Abzug der Leißgebühr erſtattet

uf der St Berlin Frankfurt Main
wird u wird ein Probebetrieb der ſſenverleihung

Handel Gewerbe und verkehr
Die Rhenanig Phosphatfabriken erhöhten die Preiſe für Rhe

nanig Phosphat mit Wirkung ab 20 Januar für das Kiloprozent
Geſamtphosphorſcure von 6,50 M auf 10 65 für das Kilo
prozent zitronenſäurelösliche Phosphorſäure von 7,50 auf 12 M
einſchließlich Umlage welche ſtatt bisher mit 90 Pfg nunmehr
mit 3 M berechnet iſt

Umwandlung in eine Aktiengeſellſchaft Unter Mitwirkung
des Schaaffhaufenſchen Bankvereins des Bankhauſes Hermann
Schüler in Vochum und der Mättelrheiniſchen Creditbank wurde
die Zigarren und Kautabakfabrik M H Liebhold
n Heidelberg mit 18 Millionen Mark Aktienkapital in eine
Aktiengeſellſchaft umgewandelt

NordhäuſerWernigeroder Eifenbahn Geſellſchaft Die Geſell
ſchaft erhöht das AÄktienkapital von s Mill Mk um 2
Mill Mk auf 83/4 Mill Mk durch Herausgabe von Stamm
ktien um die Betriebseinrichtungen weiter zu verbeſſern und
u vermehren Es iſt dies ſeit Jahren die erſte Erhöhung

des Aktienkapitals Durch die Entwicklung der Jnduſtrie in
Wernigerode und Haſſerode und durch die bedeutenden Güter
transporte hat der Güterverkehr ſtetig zugenommen und er
wird noch weiter zunehmen ſobald die Wentzelzeche
die Steinkohlenbeförderung bei 3lfeld aufnimmt was in einem Vierteljahr zu erwarten iſt Zurzeit
baut das Bergwerk ein eigenes Anſchlußgleis an der Strecke
der Nordhauſen Werntgeroder Eiſenbha Jm litzten Sommer
hat ſich infolge der Steigerung der Fahrpreiſe auf den Eiſen
ahnen geieigt daß das bedeulendſte Gebirge Mitt Deutſchiag
immer mehr auf e uht rd Da die Nordhau n Wer igered er
Eiſenbahn den Hauplverkehr nah den Kurorten Shierkle und
Braunlage ſowie nach dem Brocken hat ſind dem Unternehmen
im letzten Sommer gute Ernnahmen zuge loſſen odaß es ſich
nach den Verluſten in den Kriegsjahren weiter erholt hat und
die Ausſichten für die nächſte Zeit günſtige ſind Die gute
Schneelage im Harz hat auch den Wint rſport wieder oufleben
laſſen und der Verkehr iſt zurzeit auf der Bahn ſehr ieb
haft Tageweis haben die Frequenzziffern im Perſonenverkehr
die des letzten Sommers erreicht

Der Zuſammenſchluß des organiſierten deutſchen Kar
toffelgroßhandels zu einer Einheitsfront wurde am Don
nerstag in den vom Verbande Deutſcher KartoffelJnter
eſſenten Sitz Verl n und dem Deutſchen Kartoffelgroß
händler Verbande Sitz Düſſe dorſ faſt gleichzeitig abgehal
tenen Eeneralverſammlungen ngeleitet Der Zweck dieſes
engen Zuſammencchluſſes iſt die energiſche Wahrung der
Jntereſſen des Kartoffelgroßhandels ſowohl gegenüber
etwaigen unlauteren Elementen und Angriffen wie auch
gegenüber etwaigen unſachgemäßen Eingriffen einzelner
Behörden in das Wirtſchaftsleben durch die die Verſorgung
der Bevölkerung beeinträchtigt werden könnte Nachdrück
ch wurde betont daß man eine energiſche Bekämpfung

jeder Art von Wucher wünſcht daß der Handel es aber ab
lehnen muß ſich für die unerfreulichen Erſcheinungen auf
dem Kartoffelmarkt verantwort ich machen zu laſſen da er
lediglich als Vermittler zwiſchen Erzeugern und Ver
brauchern auftr tt Die Arbeits gemeinſchaft
des Deutſchen Landesproduktenhandelsder ſämtliche am Verkehr mit Landeserzeugniſſen inter
eſſierten größeren Verbände angehören hielt am Donners
tag gleichfalls eine ſehr zahlre ch beſuchte Verſammlung
unter dem Vorſitz des Kaufmanns Georg Frühling Glo
gau ab in der Reichsgerichtsrat Zeiler Le pzig einen mit
lebhaftem Vefall aufgenommenen Vortrag über die Wucher
und Preistreibere vorſchriften und den Landesprodukten
handel hielt Er betonte daß auch mit der beſtehenden
Preistreibereiverordnung wohl auszukommen ſei wenn
die einzelnen Beſtimmungen derſelben entſprechend den Be
dürfniſſen der Praxis alſo beſonders unter Berückſichti
gung der Geldentwertung und der ſikoprämie von unſerer
Rechtſprechung ausgelegt würden und man ſich von einer
engherzigen Auffaſſung fernhalte Juſtizrat Jarecki II
Verl n erkläte in ſeinem Korreferat daß auch das beſte Ge

n ſchlechten Richtern in ſein Gegenteil verkehrt wer
en könne

Produktenbericht

Verlin 28 Jan Bei mangelnder Unternehmungsluſt
die beſonders am Sonnabend verſtärkt zu ſpüren iſt war die
Haltung am Produktenmarkt luſtlos Allſeitig war ſtarkes
Angebot auf Asladung rollende bahnſtehende vder auch
Lokoware vor Die Weizen und Roggenpreiſe ſowie auch
die für Gerſte und Hafer haben ſich kaum verändert Die
Angebote für dieſe Artikel überſtiegen die Nachfrage er
heblich Von den übrigen Artikeln iſt bei belangloſen Um
ſätzen kaum etwas zu berichten

Amtliche Produktennotierungen
Berlin 28 Jan Telegramm Weizen märkiſcher

410 407 ſchleſiſcher 410 ſtetig Roggen märtiſcher 316 bis
313 pommer cher 310 oſtpreußiſcher 310 ſtetig Sommer
gerſte 370 372 ſtetig Hafer märkiſcher 302 305 pom
merſcher 310 302 ſchleſiſcher 290 300 ſtetig Mais ohne
r e agabe Januar 322 Februar März 305 März
302 behauptet Weizen mehl 1040 1140 ſtetig Roggen

ehl 810 910 ſtetig Weizenkleie 215 behauptet Roggen
kleie 220 ſtetig Raps 700 740 behauptet Leinſaat 650
bis 680 ſt ll Viktorigerbſen 470 485 Kl Speiſeerbſen
350 375 Futtererb en 320 350 Ackerbohnen 340 3650
Wicken 530 550 Blaue Lupinen 270 290 gelbe 320 330
Seradella neue 450 500 1920er 325 400 Rapskuchen
285 300 Trockenſchnitzel prompt 216

Leipziger Produktenbericht
Leipzig 28 Jan Telegramm Weizen hieſiger und

brauner 400 415 Roggen hieſiger und preußiſcher 313 bis
328 behauptet Gerſte hieſige und Saalegerſte 350 385
e te 325 350 behauptet Hafer inländiſcher 295

s 312
Raps 620 680

Rauhfutternotierungen
Verlin 28 Januar Telegramm Weizen und Roggen

ſtroh drahtgepreßt 39 42 Haferſtroh drahtgepreßt 4446
ſtrohſeilgebündeltes Langſtroh 37 38 Wieſenheu gut ge
ſund trocken 115 125 Wieſenhen geſund trocken 98 107

egemittel
un

ais amerikaniſcher 350 360 runder 275 310
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oft genug geradezu an Heilſtätten Erfolge
Man hat jetzt verſucht in der Stadt Unterkunft für die

Kinder zu finden es iſt nicht gelungen denn jeden irgend

Vetracht bleiben kann

liegt aber

verloren

wern nunmehr gebkekeriſch daß man dieſen Geſahren in
denen z Zt etwa 11 Hundert der Unſchuldigſten unter
uns ſchweben zu Leibe geht Leider iſt es nicht durchführbar
alle oſſenen Tuberkulsſen in Heil oder Heimſtätten ab
zuſondern Es iſt leider auch in abſehbarer Zeit nicht
möglich ſie ſo hinreichend mit Wohnraum zu verſehen
daß die dringend gesotene Abſonderung für
die Hauptgefahrszeit nämlich die Nacht in

beſonderem Schlafzimmer erfolgen kann eine Not die zur
geit bei Angehörigen aller Volksſchichten zu finden iſt
Dann bleibt nur ein Weg nämlich die Kinder für die
eigentlich gefährdende Nachtzeit der bedenklichen Gemein
ſchaft zu entrücken und ſie unter einſachen aber geſunden
Verhältniſſen auswärts ſchlafen zu laſſen in der Schlaf
erholungsſtätte Jedes andere Verfahren iſt teurer oder

undurchführbar Man kann einwenden daß die Kinder
m Tage während des Mittageſſens doch mit den Anſteckenden
zuſammenkämen Sehr umſaſſende Forſchungsergebniſſe haben
aber gezeigt daß dieſe Gefahr gegenüber derjenigen der
nächtlichen Anſteckung durch viele ſtundenlang im Zimmer
verbreitete Huſtentröpfchen verſchwindend gering iſt

2 3
Nach derartigen Unterbringungsmöglichkeiten haben Ge

ſundheitsamt und Verein zur Bekämpfung der Tuberkuloſe
ſeit Jahren geſucht Die Errichtung einer ſolchen Schlaf
erholungsſtätte wurde ſo warm befürwortet weil es ſich

nicht um ein Experiment ſondern um die Wiederaufnahme
eines bereits erprobten Verfahrens in einem Umfange
handelt der es geſtattet dem vorliegenden Bedürfnis faſt

lückenlos gerecht zu werden Schon vor dem Kriege waren
in geringerer Zahl tuberkuloſegefährdete Kinder derartig
für die Nacht untergebracht und die Ergebniſſe haben

herangereicht

wie zu Wohnzwecken ausnutzbaren Raum mußte das Woh
nungsamt beanſpruchen Die ſehr wenig zureichenden Räume
der Geſchwiſter NRoeſer Stiftung waren ſo abgelegen daß
inſolge der weiten Wege ein Mißlingen des Verfahrens zu
beſürchten war Die Schlaferholungsſtätte muß möglichſt
von allen Teilen der Stadt gleichmäßig erreichbar ſein
geſund liegen und gern von den Kindern aufgeſucht werden
der verfügbare Wohnraum darf durch ſie nicht noch mehr
verringert werden

Das Gebäude der jetzigen Peißnige Wirtſchaft iſtwenig glücklich gebaut und hat fich bei verhälunismäßig
geringem Zuſpruch bisher durchaus nicht rentiert Auf
hohen Pfeilerbauten liegt das Haus dur aus geſund von
ſumpfiger Luft o er beſonderer Nebel lage iſt au der Pei nitz

nichts zu merken Hart cm Weſtrande der Stadt gelegen
von allen Seiten bequem erreichbar iſt ſie als Sammelpunkt

vortrefflich geeignet Ueberſchwemmungen treten er
erfahrungsgemäß ſo ſelten ein in 10 Jahren kaum
zweimal daß dieſe Unzuträgklichkeit praktiſch außer

Die Koſten zur Herrichtung ſind
auch heute nicht übermänig hoch die Ausſchaltung des Tanz
betriebes dem die Raume in der Haupt a he bisher dienten

das zug mit aller Entſchiedenheit betont
werden geravezu im geſundheitlichen Jntereſſe unſerer
Jugend durch ein Auftören dieſes Betriebes wird nichts

ſondern gewonnen Der Wert der Peißnitz
für die Allgemeinheit wird in nichts verkürzt Nicht an
ſteckende ſondern noch geſunde Kinder ſollen dort
ihre Schlafſtätte finden und vor weiterer Anſteckung be
wahrt bleiben Auch nicht ein einziger Keimverſtreuer
würde der Peißnitz zugeführt werden

w 17
Sind ſonſt Möglichkeiten einer raſchen und ausreichenden

Hilfe gegeben
Wenn auch nur in 4 Jahren der Wohnungsbau in

ſolchen Ausmaß geſördert werden könnte daß dadurch eine
wirkſame Entlaſtung der gefährlichen Quartiere entſteht
ſo ſollten alle Mittel dem Wohnungsbau zugeführt werden
Aber gerade die Sachverſtändigen verneinen dieſe Möglich
keit Die Größe der Wohnungsgeſahr geht vielmehr ſo

deutlich als möglich aus der Stellungnahme der leiden
ſchaftlichſten Verfechter des Wohnungsneubaues hervor des
Dezernenten und der Direktorin des Wohnungsamtes Wenn
auch dieſe erklärt daß in einem kürzeren Zeitraum direkte
Abhilſe nicht geſchaffen werden kann ſo muß dieſe Aus
ſage geradezu erſchütternd auf den wirken der die Lage
kennt Es bleibt nur der Weg den bedenklichen Quar
tieren ihre ſchwerſten Gefahren für die auf ſie Angewieſenen
durch eine behelfsmäßige Einrichtung zu benehmen
Der Gedanke dieſe Kinder auf dem Lande unterzubringen
wäre den ärztlichen Sachverſtändigen unbedingt willkommen
wenn er durchführbar wäre Wir fürchten er iſt es nicht
denn einmal werden die Koſten außerordentlich viel höhere
werden ferner würde der Zuſammenhang mit Elternhaus

und Schule ſo emp indlich unterbrochen werden daß Wider
ſtände unvermeidlich wären Vorübergehende Kuren endlich
die nach 628 Wochen abgebrochen werden müßten und nach
denen die Kinder in dieſelben Gefahrsverhältniſffe wieder
zurückkehren müßten können das Unheil nicht aufhalten
Wenn man ſchon unſerer Einwohnerſchaft ſoviel Unkenntnis
und Selbſtſucht zumutet daß man glaubt ſie werde die
Peißnitz ſcheuen weil dort in einem abgegrenzten Haufe
geſunde geſährdete Kinder untergebracht werden ſo wird
man wert dringendere und vielleicht berechtigtere Vedenken
bei den Familien finden die ſolche Kinder aufnehmen
ſollen Auch hat die praktiſche Exfahrung gezeigt wie
ſchwer es in den lehten Jahren geworden iſt Kinder in
geeigneter Weiſe auf dem Lande unterzubringen

Man kann an den Bau von Varacken denken aber er
iſt ſehr teuer und vor allem fehlen geeignete Plätze Jhre
Auſſtellung in irgendwie exzenteiſcher Lage der Stadt wo
vielleicht Raum zu finden wäre väre ganz verfehlt Jhre
Bewirtſchaftung iſt im Winter ſehr ſchwierig und endlich
iſt nicht anzunehmen daß die Ausſicht auf eine Unterkunff
in Varacken auch nur annähernd eine ſolche Anziehungs
kraft auf die Beteiligten ausliben würde wie ein Unter
kommen auf der Peidnitz Alſo ein teureres und weniger

irrige Anſichten Der geplante Ausbau des Gebäudes würde
für alle Fälle dieſes weit ausnutzbarer machen als bis
her Die Gegenſtände der einmaligen Einrichtung heute
noch erſchiwingbar verlieren nicht an Wert ſondern gewinnen
57 gewaltig an ſolhem Aber auch der öffentliche Ver
ehr würoe keinerlei Beeinträchtigung erfahren

Ein beſchränkter Wirtſchaftsbetrieb kann
und ſoll aufrechterhalten werden ſchon im Jnter
eſſe der Sporttreibenden es wird wahrſcheinlich möglich
ſein gerade den Turnern und Sportlern bei Ausnutzung
des Gebäudes mehr als bisher entgegenzukommen Am
Nachmittag werden ſich ärztlich unterſuchte lungengeſunde
Kinder in dem Hauſe der jetzigen Wirtſchaft einfinden und
dort unter zuverläſſiger Aufſicht die Nächte zubringen eine
kleine Bevölkerungsgruppe die in jedem Betracht weit un
bedenklicher iſt als die Beſucherſchaft öffentlicher Lokale
und großer Perſammlungsräume Die Einwohnerſchaft
welche die Peißnitz beſucht ſoll alſo überhaupt nichts opfern
und es erhebt ſich ſchließlich die Frage ob es wichtiger iſt
daß wir 150 Kinder und damit zum Teil uns ſelbſt vor
Schwindſucht bewahren oder daß in ausgedehnterem Maße
betrieben wird eine Kneipe

EL DZ

e Verein eeè
Deutſch demotratiſchen Partei

Die Rusgabe der
I

I exſolgt bis zum S Februar gegen
Entrichtung des Mitgl ecsbeitrages n
unſerer Geſchäftsſtelle Leipzigerſtr 21

Wir bitten unſere Mitglieder dieſe zur Erleichterung
jür die Vertrauens eute geſchaffene Einrichtung zu
beachten und ihre Mitgliedskarten einzulöſen

Der Vorſtandl l

S 3 uC I

Noch in ſeiner letzten Sitzung hat der Vorſtand des
Vereins zur Bekämpfung der Tuberkuloſe ſich abermals dazu
bekannt daß es zur Zeit keine andere Möglichkeit gebe
als die der Einrichtung einer Schlaferholungsſtätte auf der
Peißnitg Zu dieſem Entſchluß hat ihn nur die objektive

J

Folgen geführt
x

Soweit die Zuſchrift von fachärztlicher Seite Wir haben
ſie ungekürzt wiedergegeben um der Oeff ntlichkeit noch
mals all die Gründe zu unterhreiten mit denen ſeinerzeit
vom Magiſtrat das Projekt geſtüßt wurde Jn abſehbarer
Zeit werden den Stadtverordneten nachdem die Vorlage
grundſätzlich mit der bekannten Mehrheit von einer Stimme
im Stadtverordnetenkollegium durchgegangen iſt die Spezial
pläne vorgelegt werden und das Stadtparlament hat dann
erneut zu entſcheiden

Entomologentag

Veranſtaltet vom Verein der Entomolegen und der
Entomologiſchen Geſellſchaft E in Bad

Wittektind
Die Tagung begann geſtern nachmittag 2 Uhr mit der Eröffnung der höchſt ſeſenewetien Ausſtellung beider Vereine

Vorſitzende die Herren Dr Baih u Mittelſchullehrer Hauvpt
Es herrſchte ein reges Kommen und Gehen beſonders nahm auch
die Jugend gern Gelegenheit die Herrlichkeiten der in und ausländiſchen Kerbtierwelt in Augenſchein zu nehmen Jeder ver
läßt befriedigt die Ausſtellung maz er nun Augenweide an Far
benprach und Formenreichtum ſuchen mag er einzelne Streif
blicke in das Leben der Kerfe tun oder auch mit ſolchen Jnſekten

ohne Ejrſte un r und die dennoch in verſtändnisvoller Weiſe gefammelt und gruppiert ungeghnte Schönheiten
und Mert würdigkeiten offenbaren Der helle Tag mit ſeinen
Schneer flezen verlieh der Ausſtellung ein um ſo freundlicheres
Ausſeher

Der Verein der Entoemologen Ausſteller die Herren Dr
Bath Reg Rat Freiſe Heinze Hermann LängeOertel Roſch Wilke 3ſchaege bearbelt t beſonders
das Gebie der Schmetterlings und Käferwelt und
da iſt das Auge gebannt von der Sdönheit und Eigenart der
Flügelzeichnung nicht nur hei den verſchwenderiſch gefürcten Exo
ten nein auch unſere deutſche

wie her und Sdattierungen in der
chen Rieſge Spinner urd winzige Falier und Eulen we che
Gegen tze in Größe und Form Auch inige Kaſten mit Käſern
und präparierten Raupen erfreuen das Auge Die uengegide
Geſellſchaft ergänet die Ueberſicht über das Tnſektenreich durch

weitere Croup pen

aus in drnen Sch

eichnung ſuchen idresglei

err Haudt t eine Reihe von Kaſten
upf Falten Gold Grab undMordwelpen in t icher nach zunengebleten ge

ordnet und ſchöner Weiſe gruppiert ſind Der Laie lernt
durch auch ſolchen ſonſt wenig beachteten Jnſekten Jntereſſe ab
gewinnen Dasſelbe gilt von den Zikgden und den Later
nenträgern zwei reichhaltigen illen der Gleichf ügler
von denen wanche Arten mit den Schmetterlingen an Farben
pracht wetteifern können und andere wieder merkwürdige teil
weiſe bizarre Formen aufwelſen Auch biologiſche Momente fan

en bei der Anordnung Berückſichtigung Herr Laßmann hat
liegen und Bockkäfer ausgeſtellt Herr Roſenbaum
ibellen Heer Dr S der bZwis verweegene v ec e n W e in aiueeHat ſich bisher bei reiflicher Durchdenkung aller Mög ſvinſte dein S dte u ten derig

lichkeiten der von den ſtädtiſchen Körperſcha ten angenom ſichtigt werden Die irina Schräter u M ne

wo d e tn zur Zeit e r W ne a u S no e ner eitgen r nen u an du wtinde el e ebüſtäſen lucht der roten
en nur in begrenzter H t werden aben Fſich interefterte Krei re De e heigener Kraft die nötigen ben gufzue ſche St a i ve e en eilt Beenutung geſädrdet wird a ber iel lelſach ganz Vorue reden Dorauf erfolgen ver

Erkenntnis einer geradezu unerträglichen Not und ihrer

gattungen ſich bekannt machen wollen an denen der Alltagsm nſch

a aung bi iet ein herzerfriſchendesBild Lehrmeiſterin Natur ſtellt a feine Farbendarmo
Hennebere Magdeburg Abgeordneter

Schulgemelnde zu Halle
Donnerstag abend 8 Uhr fand unter der Leitung von

Studienrat Florſtedt im e gehe eine Beiratsſitzung der Evangeliſchen ulgemeinde ſtatt Nach
einem Referat das einen Ueberblick über die Entwicklung
der letzten Zeit gab und zugleich den Wert der praktiſchen
Einſtellung auf die Möglichkeit der v Zeit betonte
wurde däs Geſetz über die religiöſe Erziehung in den
Mittelpunkt der Beratungen geſtellt

Geheimrat El ze ſprach dazu vom juriſtiſchen Rektor
Schneider vom pädagogiſchen Standpunkte Beide kamen
darin überein daß eſes Geſetz tatſächlich einen Fortſchritt
gegenüber den bisherigen Beſtimmungen bedeute es billige
der Mutter ein heilſames Gegengew cht gegenüber der bis
herigen Ausſchließl ſchkeit der väterlichen Entſcheidung zu

dar könne dic Sache des chriſtlichen Glaubens nur ge
winnen

Es mußte feſtgeſtellt werden daß leider noch immer
allzugroße Gleichgültigkeit in Fragen religiöſer Erziehungherrſcht die noch verſtärkt wird durch eine gewiſſe Scheu

ſich über dieſe Dinge an maßgebender Stelle aufzuklären
Deshalb ſei es wichtig Beratungsſtellen in den
einzelnen Gemeinden einzurichten die wirklich das
Vertrauen der breiteſten Oeffentlichkeit finden könnten es
ſei dann nur dafür zu ſorgen daß dieſe Stellen auch bekannt
und benutzt würden Der Vorſchlag fand allgemeinen Bei
foll Sodann wurde beſchloſſen e Schulgemeinde von
Halle dem Provinzalelternbund der Provinz Sachſen als
Mitglied zuzuführen

vereins und vorſammiungsKeolender der
Deutſchen demokratiſchen Dartef

Bezirksverein Weſt der D D P Mittwoch den 1 Fe
bruar abends 8 Uhr im Bäcker Jnnungshaus Glauchaer
ſtraße Hauptverſammlung Tagesordnung 1 Jahres
bericht 2 Wahl des Vorſtandes 3 Kommunale Angelegen
heiten 4 Beſprechung über Veranſtaltung eines Familien
abends

Frauengruype der D D P Donnerstag den 2 Februar
abends 81 Uhr im Hotel VBörſe Frl Dr A Goſche ſpricht
über Frauenbewegung in modernen Dichtungen Um
recht regen Beſuch wird gebeten

Der Männergeſangverein Halle 1911 hielt im Nikolaus
ſeine Jahresverſammlung ab die von etwa 150 Mitgliedern
beſucht war Der Schriſtführer Herr Horleseck gab einen
Bericht über die Tätigkeit des Vereins in den letzten ver
floſſenen zehn Jahren und insbeſondere über das Jahr 192
aus dem zu erſehen war daß der Verein eine gute Pflege
ſtätte des deutſchen Liedes iſt er hat ſich zu einem der
größten und angeſehenſten Geſangvereine unſerer Stadt ent
wickelt Der Verein zählte am Jahresſchluß 266 Mitglieder
davon 178 aktive Süänger Unter Leitung ſeines rührigen
Liedermeiſters Herrn Nickol hat der Männergeſangverein
1911 auch im Berichtsjahre der Oeffentlichkeit an mehreren
Konzerten gezeigt daß er durch regen Fleiß und gute Schu
lung geſanglich auf der Höhe ſteht Das erſte Konzert im
neuen Jahre findet am 8 April in der Loge zu den drei
Degen ſtatt Zum l Vorſitzenden wurde Herr Maurer
meiſter Hammer wiedergewählt als deſſen Stellvertreter
die Herren Treunert und Otto Frenkel zum Rendant Herr
Naake Zum 1 Kaſſierer Herr Bieber zum Schriftführer
Herr Horlebeck

Ju der Lateiniſchen Hauptſchule der Franckeſchen Stif
tungen wird am Mittwoch den 1 Februar abends 8 Uhr
der dritte Vortrag zum Beſten der neuen Lichtanlage in
der Aula ſowie zur Unterſtüßung unbemittelter Schüler ge
halten werden über das Thema Neugefundene griechiſche
Meiſterwerke Redner iſt der bekannte Archäologe der hie
ſigen Univerſität Prof Dr Karo Der Vortrag iſt in
ſoſern vielverſprechend als der Redner der 15 Jahre in
Hellas als Leiter vieler Ausgrabungen täütig war ein vor
züglicher Kenner hellentiſcher Kultur iſt Die vielen Licht
bilder die der Redner ſeinem Vortrag zugrunde legen
wird ſind faſt durchweg eigne Aufnahmen die meiſt nicht
publiziert ſind Eintrittskarten für Erwachſene zum Preiſe
von 3 Mark für Studenten und Schüler zum Preiſe von
1,50 Mark ſind in der Muſikalienhandlung Hothan in der

Waiſenhausbuchhandkung ſowie an der Abendkaſſe zu haben

Philharmonie E V Der Kammermuſikabend der Bläſer
vom Grwandhausorcheſter am kommenden Montag beginnt
pünktlich 7 Uhr abends Sitzplätze dazu ſind ausverkauft
Stehplätze noch in beſchränkter Anzahl

Sinfenlekenzert des Stadttheater Orcheſters Dem Kapell
meiſter Hans Stieber iſt es gelungen das frühere Mitglied

unſeres Stadtihealers die Kamſnerſlängerin Erna Fiebiger
Peisker für das Konjſert am Dienstag dem 7 Februar zu

rn el abte c rn v her hier bisher noch nicht aufgeführten IV Sinfonie ſingenarten bei Reinhold A Promenade

Ueber Jungſogialismus und Religion ſpricht im obe
ren Taliaſgal am Montag 30 d abends 8 Uhr

des Bundes freie
Volkskirche in der verfaſſun gebenden Kirchenverfamm
jung H hinterließ bei einem Vortrag im Norember einen
ſtarken Eindruck beſonders auch durch J Ruhe und Sach
lichkeit mit der er auf die agitatoriſchen Einwürfe eines
linksradika en e rin ginn und ſie widerlegte ohne frei
lich dadurch verhindern zu können daß dieſer einen irre
führenden Ber cht im entampf rochte Nach dem
Vortrag ſindet auch dies Mal Ausſprache ſtatt

a h e cdörſaal 17 Profe envon Nordamerika Auch für rn u an Enrii
Der algdemiſhe Miſſionsverein vera tet am kommendenMiltwoch den i abends z ren im Agrits

rium 9 des Uniperſitäts a einen Vortrag Miſſions
direktor Prof D Lepke Le zage des im Kri ge
gefallenen Deutſch Amerikaners Prof D Gregory auf dem neu

de 85 9 e r ner r R s u edſeri J e gliedern und an der
Abendkeſſc zu 1 nien haben freien Eintritt

Warnunng vor einem Schwindker Mitte Januar erſchwin
delte n etwa 40 Jahre alte Mann r v 7
W fällige Feuerver ie ſich fälſchaals Beauftragter rſicherung auzgab Alsittung ließ er ein fartees Wechſelformular zurückment35 Krimlnalpo idehret x glaner oder

zu melden



die Grundſtücke auf der

Baumharz die Bedürfniſſe des Vaterlandes zu befriedigen An

Jubiläum der Oel abefk N Schultze Co

onnerstag dem 2 Februar feiert die OelfabrikA en den T ihres fünſzigiährigen Beſtehens
an i lich ais Handeisunternehmen gedacht wuchs ſich die

von Augu uiße gegründete Firma bald zu einer brik
an gro tiles aus Bereits im Entſthungsjahre wurden

nern en a dieräumigen Sitz der ve nen Fabrikalionszweigeden drei Sohne des Gründers der 1906 nach
einem raſtloſer Arbeit gewidmeten Leben zur Ruhe ging gelangte
die Fabrik auf die Höhe ihrer Leiſtungen

Die Umſchaltung die der Weltkrieg verlangte wurde ſchnell
und ſicher vollzogen Bisher waren Haupterzeugniſſe diefenigen
Stoffe geweſen die aus der Deſtilbation des Harzes amerikaniſcher
und franzöſiſcher Kiefern ſtammten und die beſonders der Wagen
feit und Gummiinduſtrie dem Zeitunge und Brauereigewerbe
zugute kamen Jetzt mußte verſucht werden aus einheimiſchem

der großzügigen Zentroliſierung der örtlichen Kewinnung und der
abrikatoriſchen Aufarbeitung deutſcher Kiefernbarze war die

Firma hervorragend beteiligt Auch der Rot der Seiſenerzeugung
wandte die Fabrik ihre Auſmerkſamkeit zu Da die beſſeren Fette
der Margarineerzeugung zuwanderten wurde der gus der Wal

er ſtammende Edeſtran als Rohbſtoff für Seffe bearbeitet
Jm ſog Lo Blanca Prozeß gelang es den Travorruch zu zerſtören
und ein flüſſſges talgähnlich rießendes Seiſenöl zu liefern

Neben dieſen beiden Haurtfabrikationszweigen betreibt die
Firma A Schule Co die Erzenoung einer Reihe techniſcher
Oele und Fette für beſondere Jnduſtrien

Möge ſich die Firma die einen wichtigen Vlatz in der halliſchen
r behauptet auch fernerhin gedeihlich und geſund ent

wickeln

Die Jahresverſammlung der Frauenhilfs Vereine un
ſerer Provinz die bisber immer in Magdeburg getaot
haben iſt dies Mal nach Halle verlegt worden Jm Feſt
gotesdienſt am Sonntag 19 März wird Gen Sup D
Jacobi predigen am Sonntag abend und Montag vor
mittag werden über brennende Fragen der Frauenhilfs
arbeit ſprechen Prof D Julius Richter Verlin Fräulein
Seelmann vom Hauptrorſtand in Potsdam Geh Rot
D Dobſchütz und Sup Moehr Perſonen die für

tolieder ouswärt ger Vereine ein Freiquartier oder ein
Halbfreiquarter 5 für eine Nacht gewähren und dadurch
der on Ausdehnung und Bedeutung immer mehr washſen
den Frauenkhilfe enen wertvollen Dienſt erweiſen wollen

werden um baldige n ihrer Adreſſen an P Dr
Hagemeyer Wilhelmſtraße 19 gebeten

ElektrizitätsWirtſchaftsvezirke Jn den ſoeben erſchienenen
1 Heft des 2 Jahrganges der vom Wirtſchaftsverband Sachſen
Anhalt herausgeg benen Mitteldeutſchen Nachrichten ſtellt der
Direktor des Elektrizitätswerks Sachſen Anhalt Dipl Jng
R Schneider Halle Unterfuchungen über das Problem der Ein
teilung des Deutſchen Reiches in die zur Zeit geforderten Elek
trizitäts Wirtſchaftsbezirke an Solche Bezirke ſind Gebiete die
nicht nur nach einheitlichen wirtſchaftlichen ſondern auch tech
niſchen Geſichtspunkten aleugrenzen ſind Nach einem hiſtoriſchen
Ueberblick über die Cutm rung der Elektrizitätswirtſchaft kommt
der Verfaſſer in den ſehr leſenswerten Ausführungen zu der
Schlußfolgerung daß man bei der Bildung der Elektrizitäts Wi t
ſchaftsbezirke auf den organiſchen Aufbau des Gebietes größte
Rückſicht nehmen muß Jedes Zwangsgebilde nach der geographi
ſchen Karte iſt abzulehnen Einem Nachwort der Schriftleitung
ift zu entnehmen daß auch der Wirtſchaftsverband Sachſen An
halt ſich bereits in einer B ſprechung mit Vertretern der Elektri
zitätswirtſchaft mit der Frage der Abgrenzung eines ſolchen Be
zirkes für Mitteldeutſchland beſchäftigt hat Man iſt dabei zu
der Anſicht gekommen daß den Kern eines künftigen mitteldeut
chen Elcktriſitärs Wirtſchaftsbezirkes die Prgvinz Sachſen mit
nbalt biſden muß

Die Städtiſchen techniſchen Seminare für Hauswirtſchafts
Handarbeils und Turnlehrerinnen Gewerbe und Haushaltungs
ſchule wie nunmehr die Bezeichnung nach der Abtrennung der
Handelsſchule ſein wird ant zu Oſtern bedeutende Erweite
rungen und Vermehrung der Kurſe im Wäſchenähen und Schnei
dern Die techniſchen Seminare die bisber nur Lehrerinnen für
Handarbeit und Turnen zur ſtaatlichen Prüfung vorbereiteten
werden von Oſtern d J ab auch Hauswirtſchaftslehrerinnen in
einem l1jährigen Seminarlehrgang zur Prüfung vorbereiten
Außerdem wird an der Schule von Oſtern ab ein Lehrgang er
öffnet welcher in einer 3jöh en Vorbereitung in allen 3 tech
niſchen Föchern gleichzeitig nebeneinonder unterrichtet Dieſe
dreiiährige Seminarbildung hat den Vorzug daß die pädagogiſche
Unterweiſung aufbauen kann was in den einjährigen Seminaren
nicht gut möglich war noch dazu wenn jede der drei Ausbildun
gen an einem anderen Seminar ſtattfand Es iſt nicht zu unter
ſchätzen daß mit den Unterrichtsfchern gewechſelt und die ein
ſeitige Arbeit vermieden wird Bei einem Wettbewerb der
Stickerei und Satven Rundſchau in Darmſtadt holte ſich Frl

Marcçarel Schmidt Schülerin der Klaſſe Viebach der Städt
Gowerbeſchule Halle Kloſterſtraß den 4 Preis im Werte von
250 M für einen Entwurf für Filetarbeit

Ein feliener Fall Der lanvwirtſchaftliche Arvelter Herz
Franz Richter Beuchlitz geb 1837 und ſeine Egeirau Frau Wil
helmine Richter geborene Ränkhardt ger 1842 können am
2 Februar 1922 das ſeltene Feſt der Diamant nen Hochzeit be
gehen Das Jubelpaar iſt ſo rüſtig daß Herr Richter noch ſeine
Tätigkeit bei Herrn Amtsrat von Zimmermann bei derr er
ſeit 74 Jahren in Stellung iſt ausüben o n und
daß ſeine Gattin ihr Hausweſen noch ſelbſt beſorgt An Auf
mertſamkeiten und Ehrungen wird es dem Jubelpaare nicht feh
len Ein Diamanten Myrtenkranz und Strauß ſind beim Sope
zialhaus für Myrtenkränze Juwelier Tittel Halle in Auftrag
gegeben und in deſſen Schaufenſter ausgeſtellt Auch ſonſt ſind
mancherlei Ehrungen vorgeſehen

t ccccccC

Samilien Nachrichten

Geboren Herrn Dr Büſchel und Frau Gertrud geb
Albrecht Berlin Herrn Emil Strahl u Frau geb
Maaß Halle Herrn Dr Franz Walther u Frau Lucie
geb Loebel Halle

Verlobte Henny Schiff Bad Mergentheim Jſidor
Schiff Erlangen

Geſtorben Privatmann Karl Hallup Halle 89
Magiſtratsbeamter Friz Gohrke Hal e 43 Frau Freda
Miclich gen Flaſchel geb Friedrich Halle 3 Jo Frau Minna

uhrhoff geb Klützow Halle Jngenieur Johann Baptiſte
chmitt Halle Hauptmann a D Theo Freih rr von Clsedt

Halle 41 Frau Emilie Hahmann geb Gottſchalk Halle
47 Frau Auguſte Rittweger geb Elze Halle 55

Bekanntmachung
Das der Ausſchreibung der ViehſeuchenEntſchädigungsbeiträge

Ez 1921 r zu legende Verzeichnis der beitragspfl chtigen
iehbeſitzer liegt vom 30 d bis einſchließlich 10 n Mts im Magi

ſtratsbüreo VII Marktplatz 2 II Eingang Schmeerſtraße vor
mittags von 8 bis 12 Uhr zur Einſicht aus

Einfprüche ſind bis 20 n Mts zu erheben
Halle den 23 Januar 1922

e

Der Magiſtrat
c

Verantwortlich für Politik Volkswertſchaft Kommunalpolitik
Lokales und Provinz Eugen Vrinkmann für Feuilleton und
Beilagen artin rin t für Gericht und Vermiſchtes Dr Karl Baer für Sport Curt Graf für den

Anzeigenteil K Krinke
Verlag und Druck Saale Zeitung G m b 5
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ssmitlichen beankgeschaftlichen Transeklionen 3 Pijund Zunghme Hamburg Baltimore v earant un äd ich ausSir zlich empfoh en uL en du Hamhburg Boston gieW a Tr n Hebr w M 18 En ſSatentanivaltehrosack Hamhburs Pulladelphia gu4 d e Halle a S Leipaig Br Auskunft erteileneinſchmieden 6 4 d AMBUB GAmerican Line Börsenbrücke 2 u

t t Telegremme Fernsprecher abes m Nacirema Hamburg Merkur 2891 892 2893 Re
ist helibar und kann auch e s kläbei alten Leiden ehe i e ma m a Gewerden Sprechstunden e e e ce a re i Zitalla Forsterstra DiKlingen vei Huhn 2 p t h A Loe Ce Dr wei Selpp S n a elzungs n agen D auz e h e Arzt in Berlin Tempelhol t S We 7 e3 l m 3 bOffene Stellen S ErWwelterungen m ve
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sirasse r Ffür Halle und außerhalb e De TFornsp 3e c cmVerden sbaſdi Abeitsaufna megr e Angedoie ter P 3514 an die F raten im eiIlsſtelle dieſer Zeuung Je trauen Amlliche 37 d ä rt regiſter Abi r 3471

gebreucht hat weiss Sekanntmachnugen k tie m bele TD kAlte ar geſenene eiſtune s Rita e 77777 ber J üeurs Zenes an üfähige La n Farben 80 Kutsehwa en Siörangen und rege iſt erioſahen ugrofe Lager neuer Wagen all mässigkeiten von vorzug In das heſige Handeſs Helle den 25 Jan 1922r J W Gang Ge egenheiskäuf licher schneller Wirkung e z Das Amtegericht Abt 19 b
wenig geahrener Wagen sind Auch sie werden Jn das hieſige d ande sVertreter irre Reparaiar h v r T er Ab A Dir 220 ne e S nernr K ha lter w z1 Se ar inr ganzes Leben HOFFBAU ualhbe 6 e am 26 März 921 versün henen
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